#### Оглавление

Краткие сведения об учреждении	2
1. Реализация основных направлений деятельности библиотечной системы в году	3
2. Библиотечная сеть	4
3. Основные статистические показатели	6
4. Библиотечные фонды	9
5. Электронные и сетевые ресурсы	16
6. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей	19
6.1. Культурно-просветительская деятельность	19
Гражданско-патриотическое воспитание	20
Правовое воспитание и просвещение населения	21
Здоровый образ жизни	22
В помощь духовно-нравственному	22
Семейное воспитание	23
Экологическое просвещение	24
Межнациональные отношения и межкультурные связи, толерантность	24
Клубная деятельность	25
_6.2. Программно-проектная деятельность библиотек	26
6.3. Продвижение книги и чтения.	26
6.4. Обслуживание отдельных групп и категорий пользователей	27
6.4.1. Библиотечное обслуживание детей	27
6.4.2. Работа с молодёжью	29
6.4.3. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями здоровья, пожиль граждан	
Сводная таблица по мероприятиям библиотечного обслуживания пользователей	30
6.5. Обслуживание через внестационарные формы	31
7. Справочно-библиографическое и информационное обслуживание пользователей	32
7.1.2. Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках	34
8. Краеведческая деятельность библиотек	35
9. Цифровая инфраструктура	38
10. Организационно-методическая деятельность	39
11. Библиотечные кадры	42
13. Основные итоги года	47

#### Краткие сведения об учреждении

Точное наименование	Муниципальное бюджетное учреждение культуры		
муниципального учреждения (полное	«Константиновская межпоселенческая центральная		
и сокращенное по уставу)	районная библиотека» (МБУК «Константиновская		
	МЦРБ»		
Структура учреждения:			
- всего библиотек (ЦБ, филиалы)	15		
- структура центральной библиотеки*	1 центральная библиотека		
	14 поселенческих библиотек филиалов		
Учредитель	Администрация Константинбовского района		
Юридический адрес	676980 Амурская область Константиновский район село		
	Константиновка улица Ленина, 84		
Адрес электронной почты	konstantinovka_book@mail.ru		
Адрес сайта	http://lib-kon.ru/		
Численность населения	11743		
муниципального образования			
Процент охвата населения	52,1		
библиотечным обслуживанием			
Число штатных работников, всего	25		
Из них:			
руководящий состав	1		
основной персонал	25		
средняя заработная плата	47897,00		
Ф.И.О. руководителя	Татьяна Алексеевна Черникова		

Население района обслуживают 15 общедоступных публичных библиотек, в том числе МБУК «Константиновская МЦРБ», 14 сельских библиотек-филиалов: \*МПРБ:

Отдел библиотечного обслуживания пользователей

Отдел библиотечного обслуживания детей

Отдел комплектования и организации ЕФ

Отдел социально-правовой информации

Отдел библиотечного маркетинга

#### 14 поселенческих библиотек-филиалов:

Верхнеполтавская поселенческая библиотека-филиал №1

Войковская поселенческая библиотека-филиал № 2

Зеньковская поселенческая библиотека-филиал № 3

Ключевская поселенческая библиотека-филиал № 4

Коврижская поселенческая библиотека-филиал № 5

Крестовоздвиженская поселенческая библиотека-филиал № 6

Новопетровская поселенческая библиотека-филиал № 7

Новотроицкая поселенческая библиотека-филиал № 8

Орловская поселенческая библиотека-филиал № 9

Семидомская поселенческая библиотека-филиал № 10

Среднеполтавская поселенческая библиотека-филиал № 11

Верхнеуртуйская поселенческая библиотека-филиал № 12

Нижнеполтавская поселенческая библиотека-филиал № 13

Золотоножская поселенческая библиотека-филиал № 14.

#### 1. Реализация основных направлений деятельности библиотечной системы в году

При организации работы библиотеки района ориентировались на общественно значимые события 2022 года, календарные даты, юбилеи, важнейшими из которых являются:

- 2022 год Год народного искусства и нематериального культурного наследия
- 350 летие со дня рождения Петра I
- Памятные даты, входящие в государственный праздничный календарь, календарь Амурской области.
- -Профилактические операции «Безопасность детства», «Профилактика правонарушений среди несовершеннолетних», «Каникулы», «Здоровье» и др.
  - «Охрана окружающей среды» на 2016-2031 годы.

Главными задачами деятельности библиотек стали предоставление жителям справочно-библиографических, информационных, образовательных, коммуникативных, досуговых и других услуг в удобной для всех категорий и групп форме, а так же организация мероприятий в условиях модельной библиотеки с учетом интересов, потребностей, возрастных психофизических особенностей посетителей.

Решение поставленных задач велось согласно Плана работы на год. Внедрялись новые формы работы с посетителями, актуальным стала организация площадок для проведения интеллектуального досуга.

#### 1.1. Ключевые события библиотечной жизни города, района

Основная внимание уделялось литературным, знаменательным, праздничным и памятным датам страны, региона, другим. В связи с этим библиотеками района подготовлена обширная, насыщенная программа мероприятий. Велась работа по реализации Стратегии государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества на 2022-2030 годы на территории Амурской области.

Библиотеки участвовали в акциях и марафонах, объявленных министерством культуры и национальной политики Амурской области, а так же во всемирных и общероссийских акциях, конкурсах, марафонах.

## 1.2. Федеральные, региональные, муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек

- Десятилетие детства (Указ Президента РФ № 240 от 29.05.2018г.)
- Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 2016-2020 годы
- Стратегия государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества на 2021-2030 годы на территории Амурской области.
  - Концепция демографической политики Дальнего Востока на период до 2025 года.
- Программа «Развитие и сохранение культуры, искусства и спорта и системы социальной защиты населения на территории Константиновского района» (Постановление от 04.08.2014г)

## 1.3. Национальные, федеральные и региональные проекты, программы и иные мероприятия, определявшие работу библиотек в отчетном году.

Центральная районная библиотека участвовала в конкурсном отборе по предоставлению муниципального гранта в форме субсидии муниципальным учреждениям культуры и дополнительного образования. Проект «Книжный бульвар» на предоставление муниципального гранта учреждениям культуры поддержки не получил.

#### 2. Библиотечная сеть

2.1. Общая характеристика сети муниципальных библиотек в динамике за три года на основе форм государственной статистической отчетности 6-НК Состояние библиотечной сети за три года

Библиотеки	2020	2021	2022
Количество библиотек, всего	15	15	15
Из них:			
Число библиотек,	15	15	15
расположенных в сельской			
местности			
Количество детских библиотек	0	0	0
Число библиотек –	0	0	0
структурных подразделений			
КДУ			
Число библиотек			
образовательных учреждений:			
– школьных	10	10	10
– колледжей	1	1	1
– вузов			
- др.	1	1	1

## Внестационарная библиотечная сеть (динамика за три года)

Формы внестационарного обслуживания	2020	2021	2022
Библиотечные пункты, всего	12	11	10
Из них:	12	11	10
пункты выдачи в поселениях			
Пункты выдачи в учреждениях,	12	11	10
на предприятиях			
Число транспортных средств, в	0	0	0
т.ч. библиобусы			

Собственное транспортное средство отсутствует.

Организация библиотечного обслуживания пользователей вне стен библиотеки проводится через пункты выдачи книг, которые обслуживают работники поселенческих библиотек, отдел библиотечного обслуживания, а так же проводится надомное обслуживание граждан, которые в силу состояния здоровья не могут посещать библиотеку самостоятельно..

Количество единиц внестационарного обслуживания составило 10.

Внестационарным обслуживанием охватываются организации и предприятия, находящиеся на территории поселений: учреждения, детские сады, школы, котельные, магазины, сельские администрации, сельхозпредприятия. Обслуживание пользователей происходит в определенные дни, а так же по предварительной заявке, выдача документов фиксируется в формуляре читателя и в дневнике работы библиотеки.

2.2. Создание модельных библиотек в рамках реализации национальных, федеральных и региональных проектов и программ в динамике трех и более лет (с учетом года открытия первой модельной библиотеки в регионе):

	2020	2021	2022
число модельных библиотек	0	1	0
виды модельных библиотек: центральная районная			
сельского поселения	0	1	0
городская			
детская,			
юношеская и др.			
число модельных библиотек – структурных подразделений	0	0	0
библиотечных объединений (библиотеки-филиалы).			

- 2.2. Мероприятия по модернизация библиотеки в рамках нацпроекта «Культура» были успешно реализованы на базе Константиновской центральной районной библиотеки в 2021 году.
- 2.3. Библиотеки, материально-технические условия которых позволяют реализовать задачи Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки на сегодняшний день отсутствуют.

#### 2.4. Организационно-правовые аспекты структуры библиотечной сети

#### Организационно-правовая форма библиотек

Наименование организационной	Количество библиотек,	I	Іравовая форма	a	Число библиотек, входящих в КДУ
формы библиотечного	входящих в				влодящил в кду
учреждения —	систему (без				
юридического лица	библиотек в				
(ЦБС, МЦБ, структура	КДУ)				
КДУ, самостоятельная)					
		бюджетная	казённая	автономная	
МЦРБ	15	1	0	0	0

Статус юридического лица имеет межпоселенческая библиотека МБУК «Константиновская МЦРБ», действующая на основании Устава, в её составе 14 библиотекфилиалов, действующих в соответствии с Положение о библиотеке-филиале.

## 2.5. Решения, принятые органами местного самоуправления в рамках выполнения полномочий по организации библиотечного обслуживания населения.

Положение «Об организации библиотечного обслуживания населения Константиновского района» принято районным Советом народных депутатов 27.03.2020 г № 52/424.

## 2.6. Соблюдение норм действующего законодательства о реорганизации или ликвидации муниципальной библиотеки, расположенной в сельском поселении, с учетом результатов опроса жителей данного сельского поселения. (ФЗ от 08.06.2016-151-ФЗ «О внесении изменений в ст. 23 ФЗ от 29.12.1994 «О библиотечном деле».)

Открытие, закрытие и реорганизация муниципальных библиотек; перераспределение полномочий по организации библиотечного обслуживания; изменение правовых форм библиотек в прошедшем году не было.

#### 2.7. Доступность библиотечных услуг.

#### Показатели доступности библиотечного обслуживания

Показатели	2021	2022	+/-2021
Нормативная обеспеченность библиотеками:	15/115%	15/115%	0
факт.количество / % от норматива			
среднее число жителей на одну библиотеку	799	783	-16
доступность библиотечных услуг для людей с	0	1	1
ОВЗ, количество библиотек			
количество библиотек, работающих по	14	14	0
сокращенному графику			

#### Доступность библиотечных услуг в разрезе поселений

Год	Число населенных пунктов в МО	Число населенных пунктов, обслуживаемых библиотечными пунктами	Число населенных пунктов, не охваченных библиотечным обслуживанием	Число жителей в населенных пунктах, не охваченных библиотечным обслуживанием
2020	16	0	0	0
2021	16	0	0	0
2022	16	0	0	0

Все населенные пункты охвачены библиотечным обслуживанием. Все поселенческие библиотеки филиалы работают по сокращенному графику.

#### Краткие выводы по разделу.

Состояние библиотечное сети осталось без изменений.

#### 3. Основные статистические показатели

#### 3.1. Система статистических показателей

Выполнение основных контрольных показателей (отчетный гол)

Districtive octobility Roll positions norasarctic (of icridia rog)						
Показатели	2	2020	2021		2021 2022	
	План	Выполнение	олнение План Выполнение		План	Выполнение
Число пользователей	6194	4947	6194	6225	6194	6196
Число посещений	48806	34708	50026	51088	51277	53841
Документовыдача	117686	88618	117686	125270	117686	124808

#### Динамика основных показателей обслуживания за три года

№ п/п	Наименование показателя	2020	2021	2022	+/- к 2021
1.	Количество зарегистрированных пользователей, всего (стационар, вне стационар, сайт), тыс. человек В том числе:	4986	6225	6196	-29

1.1.	Пользователи стационара	4638	5807	5882	+75
	Удалённые пользователи:	15	58	74	+16
1.2.	- количество зарегистрированных				
	(авторизованных) пользователей сайта, ЛитРес				
	(разд. 4 гр. 7 формы 6-нк)				
1.3.	Пользователи внестационарных форм, в том	348	360	240	-120
	числе абоненты МБА, ЭДД				
	(разд. 4 гр.6 формы 6-нк)				
1.4.	дети до 14 лет включительно	1960	2550	2552	+2
1.5.	молодежь в возрасте 15-30 лет	838	1048	1026	-22
2.	Количество посещений всего, (стационар, вне	39296	51088	53841	+2753
	стационар, обращения удал. пользователей),				
	тыс. ед.				
	В том числе:				
2.1.	Количество посещений стационара, тыс. ед. (в	34708	44481	49230	+4749
	соответствии с 6-НК)				
2.2.	Количество посещений библиотеки вне	4588	6607	4611	-1996
	стационара, всего, тыс. ед.				
2.3.	Количество обращений удалённых	2382	3325	3341	+16
	пользователей, всего				
	(разд. 4 графа 16 формы 6-нк)				
2.3.1.	в т. ч. количество обращений к веб-сайту (по	2382	3325	3341	+16
	счетчику сайта)				
3.	Количество документовыдачи, тыс. ед.	88486	125270	124808	-462
3.1.	Документовыдача в удалённом режиме	14	44	355	+311
4.	Количество выполненных справок и	645	958	845	-260
	консультаций				
5.	Количество культурно-просветительных	268	448	603	+155
	мероприятий.				
6.	% охвата населения библиотечным	40,6	51,9	52,1	+0,2
	обслуживанием				

#### 3.2. Выполнение муниципального задания

Показатели муниципального задания (услуга и		
работы)		
	Задание	Выполнение
Показатели услуги «Библиотечное,		
библиографическое и информационное		
обслуживание пользователей»		
Динамика посещений пользователей библиотеки	110,38	108
(реальных и удаленных) по сравнению с		
предыдущим годом (процент)		
Количество посещений (единиц)		
стационар	51277	53841
вне стационар		
удаленно		
Показатель работы «Библиографическая обработка		
документов и создание каталогов»		
Средняя посещаемость библиотеки на одного	8	8,7
пользователя		

Количество документов	1500	1575	
Показатель работы «Формирование, учет, изучение,			
обеспечение физического сохранения и безопасности			
фондов библиотек, включая оцифровку фондов»			
Доля документов включенных в библиотечный фонд	4	3,9	
Доля исключенных документов библиотечного	7	6,52	
фонда от книговыдачи (процент)			
Изучение состояния документов библиотечного	8000	8134	
фонда на материальных носителях и исключение их			
из фонда по причинам (ветхие, устаревшие,			
непрофильные) от общей книговыдачи			
Сбор и учет документов при поступлении в	4500	4477	
библиотечный фонд			
Показатель работы «Методическое обеспечение в			
области библиотечного дела»			
Количество консультаций	8	8	
Количество наименований разработанных	5	5	
документов			
Количество отчетов	10	10	

## 3.3. Относительные показатели деятельности муниципальных библиотек. Относительные и экономические показатели деятельности муниципальных библиотек.

Показатели	2021	2022	+\- 2020
средняя читаемость	19,9	20,1	+0,2
средняя посещаемость	8,2	8,7	+0,5
обращаемость	1,1	1,8	+0,7
книгообеспеченность на жителя	9,8	9,7	-0,1
книгобеспеченность на пользователя	19,0	23,3	4,3
расходы на одного пользователя, руб.	2027	2685	+658
расходы на одно посещение, руб.	447	309	-138
расходы на одну документовыдачу, руб.	197	133	-64

# 3.4. Характеристика выполнения показателей, установленных для библиотек в рамках реализации нацпроекта «Культура», Стратегии развития библиотечного дела до 2030 года, федеральных и региональных проектов и программ, «дорожных карт» и др. в динамике за анализируемый период. 2685

Показатель увеличения посещаемости на 15% в контексте выполнения целевых показателей нацпроекта «Культура» выполнен.

#### 3.5. Оказание платных услуг

#### Внебюджетные поступления

Bheologiae in bir hiveri ji mienini							
Виды услуг	2021	2022	+/-2021				
Всего	0	4000,00	+4000,00				
От платных услуг библиотеки	0	4000,00	+4000,00				
Благотворительные и спонсорские вклады	0	0	0				
Гранты, конкурсы, проекты*	0	0	0				
Сдача имущества в аренду	0	0	0				

3.6. Экономические показатели: расходы на обслуживание одного пользователя, одно посещение, одну документовыдачу\*

Год	На одного	одно	одну
	пользователя	посещение	документовыдачу
2020	2520	362	142
2021	2027	447	197
2022	2685	309	133

#### 4. Библиотечные фонды

Библиотечный фонд МБУК Константиновская МЦРБ на 01.01.2023 г. составляет 114519 единиц – это книги, брошюры, периодические издания, электронные документы.

## 4.1. Показатели формирования библиотечных фондов на физических (материальных) носителях информации

Год	Поступило всего	Выбыло	Состоит всего,	
	документов, тыс. ед.	(всего), тыс. ед.	тыс. ед.	
2020	2359	16553	122248	
2021	7942	12014	118176	
2022	4477	8134	114519	

Отрицательная динамика совокупного объема фонда говорит о том, что тенденция превышения списания литературы над поступлением сохраняется. В целях поддержания качественного состава библиотечного фонда продолжается работа по списанию устаревших и физически изношенных документов.

По результату хронологического исследования выявлено, что основная часть фонда состоит из книг, изданных до 2000 года. Эти книги не пользуются спросом в силу их морального устаревания и ветхости.

Исходя из статистических показателей, за последние три года, прослеживается устойчивая тенденция к сокращению документального фонда.

Объем фонда в течении последних 3- х лет постепенно идет на уменьшение. Причиной уменьшения объема библиотечного фонда является недостаточное финансирование поселенческих библиотек на приобретение новых документов, большой объем списания устаревших и пришедших в ветхость документов.

#### 4.2. Общая характеристика совокупного фонда муниципальных библиотек

#### Видовой состав библиотечного фонда

Год	Состоит		В том числе				
	всего, ед.	документы на документы на		аудиовизуальные документы			
			съемных носителях				
2020	122248	122221	27	0			
2021	118176	118149	27	0			
2022	114519	114492	27	0			

#### Отраслевой состав библиотечного фонда

Библиотечный фонд	2020	2021	2022	Динамика к 2020 г. (+/-)
всего, ед.	122248	118176	114519	-7729
в том числе:				
обществполит.	17482	15629	14906	-2576
естественные науки, медицина	6289	6083	5980	
техническая	4742	4507	4357	-385
c/x	4103	3730	3626	-477
7-8 отделы, прочая				
искусство	4797	4259	3879	-918
спорт	1570	1435	1447	-123
художеств.	54858	55183	53530	-1328
лит. для детей	22763	21973	21517	-1246
литература универсального содержания	5644	5377	5277	-502
В т.ч. из общего объема фонда - краеведение	5779	5865	5901	+122

#### 4.3. Движение совокупного фонда библиотек

#### Динамика поступлений в фонды библиотек

Показатели		Пос	тупило	
	2020	2021	2022	+/- к 2020
Всего поступило, ед. хр.	2359	7942	4477	+2118
в том числе вновь приобретенные документы (без	287	5984	2279	+1992
учета перераспределения Б $\Phi$ - см. с. 11				
Методических указаний к форме № 6-нк), а				
также взамен утерянных)				
В т. ч. из общего объема поступлений: Новые			2020-	
поступления документов (книги) - покупка,			2022 гг.	
пожертвования, ОФ АОНБ, замена, возмещение			издания	
недостач ), ед.			1937	
Поступило на 1 библиотеку (всех видов	157	529	298	+141
документов)				
Поступило на 1 читателя (всех видов документов)	0,5	1,3	0,7	+0,2
Новые поступления на 1000 жителей (книги +	194	662	381	+187
периодика)				

#### Поступления по видам документов, тыс. ед.

	По	Печатные документы			Электронные документы на			Аудиовизуальные				
					СТ	емных	носител	ІЯХ	материалы			
Период	2020	2021	2022	+/- к 2020	2020	2021	2022	+/- к 2020	202 0	2021	2022	+/- к 2020
поступил о	2,3	7,9	4,4	+2,1	0	0	0		0	0	0	
% от общего объема поступлен	100%	100%	100%		0	0	0		0	0	0	

ий

#### Подписка на периодические издания

Год	Периодических изданий	Журналы (назв. /	Газеты (назв. /	Число библиотек
	всего (назв. / компл.)	компл.)	компл.)	без подписки
2020	71/155	67/139	4/16	0
2021	72/166	67/142	5/24	0
2022	105/208	98/189	7/19	0

#### Источники пополнения фонда

Источники	2021	2022	% к общему поступлению
Поступление всех видов документов (с периодикой), ед.	7942	4477	X
Из них:			
Подписка (журналы, газеты)	1958	2219	49,56
Покупка (в т.ч. по предварительному заказу)	5962	2054	45,9
Пожертвования и дары от организаций, частных лиц	22	166	3,7
Местный обязательный экземпляр	2	2	0,04
Из обменного фонда АОНБ	86	36	0,8
Взамен утерянных читателями	0	0	0
0Возмещение недостач	0	0	0
Перераспределение внутри библ. системы	0	0	0
Из общего объема поступлений:			
Новая литература, всего	5984	4477	100
в том числе:			
– приобретено за счет местного бюджета, ед.	1958	3773	84,3
– приобретено за счет федеральных субсидий, ед.	5962	0	0
- приобретено за счет регионального бюджета	0	0	0

Основными источниками поступлений периодических изданий является подписка через ФГУП «Почта России». Периодические издания получают все библиотеки.

Обязательный экземпляр районной газеты «Заря Амура» поступает только в районную библиотеку в количестве 2-х экземпляров. Сельские поселенческие библиотеки — филиалы в среднем получают 5—10 названий периодических изданий, которые подобраны таким образом, что рассчитаны на разные категории читателей.

#### 4.3.1. Выбытие документов из фондов муниципальных библиотек

#### Объём исключённых документов

Год	Выбыло	В том числе					
	всего, ед.	печатные Электронные документы на АВД					
			съемных носителях				
2020	16553	16553	0	0			
2021	12014	12014	0	0			
2022	8134	8134	0	0			

#### Выбытие документов по причинам исключения из фонда

Причина	По видам документов, экз.						
исключения	Печатные издания	АВД					
		съемных носителях					

	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022
Всего,	16553	12014	8134	0	0	0	0	0	0
в т. ч. :									
Ветхость	14391	9964	6251	0	0	0	0	0	0
Утрата, всего,									
В Т. Ч.									
- утеряно читателями	0	0	0	0	0	0	0	0	0
- недостачи (по результатам проверок)	0	0	0	0	0	0	0	0	0
- хищения	0	0	0	0	0	0	0	0	0
- аварии	0	0	0	0	0	0	0	0	0
- пожары	0	0	0	0	0	0	0	0	0
- стихийные бедствия	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Дефектность	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Устарелость по содержанию	2162	2050	1883	0	0	0	0	0	0
в т. ч. периодика	2162	2050	1883	0	0	0	0	0	0
Непрофильность	0	0	0	0	0	0	0	0	0
в т. ч. перераспределение (внутри города, р-на)	0	0	0	0	0	0	0	0	0

#### 4.3.2. Анализ состояния и использования фондов библиотек

#### Относительные показатели фонда

Обн	Обновляемость			Обращаемость			беспеченн	ость на	Книгообеспеченность на			
						жителя			жителя пользователя			еля
2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	
1,9	6,7	3,9	0,7	1,1	1,1	10,1	9,8	9,7	24,7	19,0	20,1	

#### Выдача по видам документов, экз.

Виды документов	2021	2022	+\- к 2021
Всего	125270	124808	-462
на физических носителях	125064	124293	-771
инсталлированные документов	162	160	-2
сетевые удаленные документы	44	355	+311
выдано по МБА	0	0	0

#### 4.4. Организация работы с ФСЭМ

Систематически проводится проверка библиотечного фонда на наличие документов, внесенных в «Федеральный список экстремистских материалов».

Список в электронном виде ежемесячно обновляется и предоставляется всем заведующим структурными подразделениями. На 31 декабря 2022 года списки экстремистских материалов составили 5334 позиций.

На сегодняшний день в фондах поселенческих библиотек изданий, содержащих признаки экстремизма, нет. Для закрытия доступа пользователей к запрещенным сайтам в библиотеках установлена программа «SkyDNS».

В 2022 году проверок исполнения Федерального закона от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности» в МЦРБ Константиновского района не проводилось.

Инструктивно- методический пакет документов (Инструкция, др.),	Периодичность обновления ФСЭМ (печ. /электр. версия, ежемес.)	Наличие «Журнала сверки» БФ и СПА с ФСЭМ, периодичность сверки, результаты сверок	Информирование (устно, эл. почта) структ. подразд. об обновленной версии списка (дата)	ФИО ответственного за работу	Проверка прокуратуры. Итоги проверки
«Инструкция о работе с изданиями, включенными в «Федеральный список экстремистских материалов»	1 раз в мес.	Акты сверки 1 раз в мес.	На сайте учреждения	Ефимова Л.Н. Матирная Н.Н. Авдеева О.Н.	Нет

#### 4.5. Финансирование комплектования

В 2022 году комплектование библиотечных фондов осуществлялось только из бюджета муниципального образования, из которого использовано – 1042,1 тыс. руб.

#### Из них:

- На пополнение книжного фонда 753,4 тыс. руб.
- На подписку и доставку периодических изданий 174,7 тыс. руб.
- По договору Электронной библиотеки « ЛитРес » 114,0 тыс. руб.

Из собственности Амурской области передано движимое имущество в собственность муниципального образования Константиновского района книг в количестве - 502 экз. на сумму — 187, 4 тыс. руб. Новые издания переданы в оперативное управление МБУК «Константиновская межпоселенческая центральная районная библиотека», которые были переданы в библиотеки — филиалы района.

#### Источники поступлений средств

(без учета балансовой стоимости безвозмездно поступивших документов – пожертвования, ОФ АОНБ, замена)

Источники поступлений	2020	2021	2022
Всего израсходовано (покупка + подписка + доступ к удаленным	227,0	2021,0	1042,1
ресурсам (контракт, договор, лиценз. согл.), руб.*			
Из них:			
Федеральный бюджет	0,0	1856,0	0,0
Муниципальный бюджет	216,3	160,0	1042,1
Собственные средства (от уставной деятельности – платные услуги)	10,7	5,0	0
Благотворители, спонсоры (только денежные средства, поступившие и	0,0	0,0	0,0
израсходованные через бухгалтерские счета библиотеки)			
Другое (гранты, конкурсы)	0,0	0,0	0,0

#### Динамика расходов на комплектование библиотек, тыс. руб.

Год	Общая сумма финансирования, руб.	Сумма на книги	% от общей суммы	Сумма на подписку	% от общей суммы	Сумма на доступ к удалённым сетевым ресурсам
2020	227,0	10,7	4,7%	206,3	90,9%	10,0 (4,4%)
2021	2021,0	1856,0	91,9%	160,0	7,9%	5,1 (0,2%)

- 1							
	2022	1042,1	753,4	72,3%	174,7	16,7%	114,0 (11%)

#### Проверка и передача фондов библиотек

	Всего	)				Вид	цы прове	рок				В том	числе Пр	ием-	Итоги
			С	плошн	ая	τ	Частичная		Вь	іборочі	іая	передача		проверок 2022 г., примечания	
20 20	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	•
15	15	15	0	0	0	6	6	10	6	6	2	0	0	0	Отобрано на списание 4120 экз.

#### Библиотечная обработка. Организация и ведение СПА

Прогр. обесп.,	ЭК, Ввод	Редактирован ие УК (учет.	Обраб. док. ед.	Распечатк а (это же	Изъято карт. из	Отраб. актов,	Вед	Ведение карточных каталогов в библиотечной сети		огов в
Объем БЗ в ЭК	БЗ в 2022 г. в назв., тыс.	кат.), АК, СК	(без перио- дики)	кол-во расставл.) карт. или оформл. вручную	каталогов при отработке актов, шт.	шт.	ЦБ	ДБ (ДО)	Сел . б-ки, кол- во каталогов	В составе КДУ
ИРБИС64	1,57	замена внутриполочных разделителей-122; разделителейУК-9, (АКиСК); редактирование каталогов	2279	1195	3312	95	УК, АК,С К	AK,C K	14 AK, 5 CK	0

#### 4.6. Обеспечение учёта и сохранности фондов

Основным и важным условием сохранности библиотечного фонда является его учет. Все поступающие и выбывающие издания подлежат строгому учету и фиксируются в соответствующих учетных документах. В библиотеках постоянно ведется работа по обеспечению сохранности фонда.

Эффективными методами в работе являются: проведение санитарных дней, напоминание задолжникам в возврате книг, SMS - сообщения с информацией о сроках и условиях возврата литературы, беседы при регистрации новых читателей, контроль за ведением учетных документов, анализ читательских формуляров, декады и месячники возвращенной книги.

Во всех библиотеках проводится мелкий ремонт книг. 85 книг отремонтированы ребятами кружка «Хорошо здоровым быть!» Золотоножской поселенческой библиотеки; 80 книг подлечили ребята кружка «Книжкина просьба» В-Уртуйской поселенческой библиотеки; 61 ед. печатных изданий — В-Полтавской поселенческой библиотеки и др. Всего за год отремонтировано - 530 ед. печатных изданий.

#### Результаты плановых проверок

No	Библиотека/подразделение	0 X %	Недостача (по результатам проверок)					
п/п		Количество проверенных документов	Всего выявлено (ед.хр.)	Исключено по нормативу (ед. хр.)	Возмещение сверхнормат ива (ед. хр.)			
1.	В-Полтавская поселенческая библиотека ф.1	350	0	0	0			
2.	Зеньковская поселенческая библиотека ф. 3	415	0	0	0			
3.	СрПолтавская поселенческая библиотека ф. 11	150	0	0	0			
	ВСЕГО	915	0	0	0			

#### Динамика работы с задолженностью

Период	Количество читателей	Количество	% задолжников от
	задолжников	невозвращенных	общего
		книг	количества
			читателей
2020г.	109	317	2,2%
2021Γ	143	335	2,3%
2022г.	158	467	2,5%

#### Динамика переплета документов и санитарно-гигиенической обработки фонда.

Период	Количество	документов	Гигиеническая
	переплет документов (экз.)	Мелкий ремонт документов (экз.)	обработка документов
			(экз.)
2020г.	0	497	20166
2021Γ	0	809	29559
2022г.	0	530	17345

#### 4.7. Краткие выводы по разделу

На основании п.5.1.7. Правил пожарной безопасности для учреждений культуры Российской Федерации ВППБ 13-01-94 в библиотеках района обеспечены боковые обходы между стеной и стеллажами на 0,5 метра.

Для обеспечения безопасности библиотечных фондов во всех библиотеках установлена пожарная сигнализация, библиотеки обеспечены огнетушителями. Охранная сигнализация и физическая охрана во всех библиотеках отсутствует.

Все библиотеки района работают с фондом, делают проверки фонда (выборочные и частичные), его изучение и использование. Частичные и выборочные проверки фонда прошли: в Зеньковской, Ключевской, Орловской, В-Уртуйской, Семидомской и др. поселенческих библиотеках, ЦРБ и отделе библиотечного обслуживания детей. Фонды очищены от ветхой и устаревшей литературы, составлены акты (95) на списание в количестве – 5758 ед. книг.

Все работники предоставляют сведения о систематизации документов, расстановке

карточек, редактировании каталогов, обновлении внутриполочных и каталожных разделителей: В — Уртуйская поселенческая библиотека — замена внутриполочных разделителей — 56; Коврижская поселенческая библиотека - 8; Семидомская поселенческая библиотека — 11; отдел библиотечного обслуживания детей — 5; центральная районная библиотека — 18. Постоянно ведется работа с каталогами, своевременно вливаются карточки в каталоги и картотеки на новые поступления — 1238 и производится изъятие карточек на списанную литературу — 3312 ед.

#### 5. Электронные и сетевые ресурсы

#### 5.1. Создание электронных каталогов и других баз данных

Ведение и систематическое пополнение электронных каталогов и баз данных библиотек неотъемлемая часть развития электронных ресурсов.

Электронный каталог ведется с 2015 года, в нем 3 базы данных, и в течении года они регулярно пополнялись.

Выполнение в 2022 году составило 1575 единиц библиографических записей в электронный каталог и картотеки. Электронный каталог межпоселенческой библиотеки доступен в сети Интернет.

Д	инамика	формирования	электронных	ресурсов
---	---------	--------------	-------------	----------

Показатель	2020	2021	2022	+/- κ 2021
БЗ – общее количество записей (ЭК+БД), ед.	5383	8450	10025	+1575
Из них:				
Объём электронного каталога (ЭК), ед.	2984	6953	8485	+1532
Объём баз данных (БД) всего Из них:				
- CKC	120	47	47	0
– «Краеведение»	717	1446	1493	-43
– другие БД	0	0	0	0
Доля ЭК от всех БЗ (%)*	73,5%	82,3%	84,6%	+2,3
Объём записей, доступных в Интернете	5383	8450	10025	+1575

<sup>\*</sup>Доля ЭК = Объём ЭК / БЗ умножаем на 100%

Пополнение ЭК происходит за счет собственной генерации и заимствования из баз данных других библиотек.

#### Соотношение электронных ресурсов к фонду

Год		Электронные ресурсы, записи					
	Объём фонда, ед.	Общий объём БЗ	% от фонда*				
		(ЭК+БД)					
2020	122248	5383	3,1%				
2021	118176	8450	7,1%				
2022	114519	10025	8,75%				

<sup>\*</sup> БЗ / объём фонда х 100%

Мероприятий по ретроспективной конверсии фонда не велось.

Специалист отдела комплектования и обработки фонда МБУК «Константиновская МЦРБ» ведет работу по переводу карточных каталогов в электронный каталог.

#### 5.1.1. Участие в Сводном каталоге библиотек Амурской области

В Сводном каталоге библиотек Амурской области библиотека не участвует. Оцифровка документов библиотечного фонда не ведется.

# 5.2 Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС) (перечислить названия), к ресурсам Национальной электронной библиотеки (НЭБ), к базам данных с инсталлированными документами.

В электронном виде в качестве муниципального обязательного экземпляра газета «Заря Амура» не поступает, но в электронном варианте, её можно скачать с сайта администрации района.

Для пользователей имеется доступ к электронным библиотекам Литрес и НЭБ.

Электронная библиотека ЛитРес имеет базу из 48 тыс. бесплатных книг. Эта площадка очень востребована, посещение в прошедшем году составило 1721.

Для пользователей библиотеки имеется доступ к инсталлированной базе данных «Консультант Плюс» насчитывающей 4722767 полнотекстовых документов.

Сетевых удаленных лицензионных баз данных в библиотеках -1.

Программу для ведения электронного каталога имеет только межпоселенческая библиотека, библиотека не имеет зону покрытия Wi-Fi для пользователей.

#### 5.4. Представительство библиотек в сети Интернет

	Наличие сайта	Наличие версии	Кол-во библиотек,
Год		для	имеющих аккаунты в
		слабовидящих	соцсетях
2020	1	0	14
2021	1	1	14
2022	1	1	15

#### 5.4.1. Обслуживание удалённых пользователей через сайт

Официальный сайт МБУК «Константиновской МЦРБ» действует с 2016 года. Актуальная информация о деятельности библиотеки, анонсы мероприятий, официальные и регламентирующие документы обновляются и размещается регулярно. В настоящее время идет модернизация сайта.

Динамика обращения к сайту за 3 года

		2020	2021	2022
Число обращен сайту	ий к	2382	3317	3341

#### 5.4.2. Работа библиотек в социальных сетях:

Библиотеки района широко представлены в социальных сетях. Присутствие учреждений в сети Интернет дает возможность для более широкого и тесного общения с пользователями, позволяет проводить интерактивные мероприятия.

Деятельность библиотек района представлена на онлайн-площадках в социальных сетях:

BКонтакте https://vk.com/konstantinovskay biblioteka

Одноклассники https://ok.ru/

Телеграмм – у 15 библиотек есть свой канал.

## 5.5. Предоставление виртуальных услуг и сервисов (кратко описать виды, охарактеризовать динамику за три года).

Виртуальные сервисы и услуги все прочнее вошли в деятельность библиотек.

Сформировалась система информирования о деятельности, онлайн викторин, тестов, квестов, загадок и др.

«Знаем, читали! А если не читали, то узнаем!» А многие ли из нас проходили онлайн-квесты, где нужно найти выход из комнаты? А у нашей молодёжи они пользуются большой популярностью. На платформе Learnis.ru мы создаём свои образовательные квесты на определённую тематику и предлагаем участникам окунуться в мир увлекательного обучения.

Вот пример одного из квестов с тематикой – библиотека, писатели, книга.

«Эскейп-рум». Команды были заперты в помещении. Используя многочисленные подсказки и вспомогательные средства (которые необходимо найти), участники должны были за ограниченное время выбраться наружу. Но выйдя из онлайн-комнаты, их ждал сюрприз в офлайн режиме, где реально нужно было найти ключ, выполнив задание, и открыть дверь из библиотеки.

Интерактивные выставки – это сильнейший инструмент в руках библиотеки.

Это выставка-сражение, выставка-игра, выставка-путешествие во времени, выставка-приключение, выставка новых книг. Они для тех, кому нравится узнавать новое и во всем разбираться самому. Они позволяют читателю окунуться в другой век и пережить чувства и эмоции людей того времени. Путешествовать по залам музеев и совершить виртуальный визит в Государственный Эрмитаж.

Интерактивная выставка «Наш адрес - Советский Союз». 30 декабря 2022 года исполняется 100 лет со дня образования Союза Советских Социалистических Республик. Ты ещё помнишь СССР, в котором нам довелось жить? А помнишь, какие классные фильмы мы смотрели? Возможно, они были наивными и не самыми лучшими в плане спецэффектов, но они учили нас ДОБРУ и СПРАВЕДЛИВОСТИ! А какую музыку мы слушали? Это были лучшие хиты! Приглашаем вас перенестись в забытую советскую эпоху! Интерактивная выставка «Наш адрес - Советский Союз» собрала самые лучшие воспоминания об СССР.

На официальном сайте библиотеки продолжала действовать познавательно-игровая рубрика для детей и юношества «Занимательная среда». Для ребят представлены онлайнигры, кроссворды, викторины, выставки, презентации и др., которые направлены на популяризацию детской литературы и продвижение детского чтения.

Год	виртуальные выставки	виртуальная справки	ЭДД	продление книг
2020	23	14	0	0
2021	19	14	0	0
2022	21	15	0	20

#### Динамика электронных услуг

#### Краткие выводы по разделу.

Активное использование интерактивного сетевого пространства помогает в работе с читателем, особенно с молодежью, выводит библиотеку на более высокий уровень в культурно-просветительской работе. Однако в условиях общей цифровизации общества достаточно трудно идти в ногу со временем, не имея современного технического парка и стабильного доступа в Интернет.

#### 6. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей

Библиотеки района предоставляют услугу по библиотечному, библиографическому и информационному обслуживанию пользователей с учетом основных направлений деятельности учреждений, приоритетов года, знаковых событий в стране, регионе, юбилейных дат в жизнедеятельности местного самоуправления.

#### 6.1. Культурно-просветительская деятельность

2022 год — стал очень ярким. Год культурного наследия народов России - это популяризация народного искусства, сохранение культурных традиций, этнокультурного многообразия, культурной самобытности всех народов и этнических общностей Российской Федерации. Россия — одно из крупнейших многонациональных государств мира. Здесь проживает более 190 народов, каждый из которых богат своим уникальным культурным наследием и традициями. Понятие «Культурное наследие» включает не только материальные движимые и недвижимые объекты — памятники архитектуры, музейные, архивные и библиотечные фонды, произведения искусства, но и нематериальное культурное достояние, выраженное в родном языке, фольклоре, традициях, праздниках и обрядах, памятных и исторических датах, народных промыслах и ремеслах.

В течение года были организованы выставки, как стационарно «Кукольный сундучок», «Мастер – золотые руки», выставка вышитых картин «Умельцев золотые руки», «Валенкиваленки», так и онлайн.

Объявленный 2022 год в России Годом народного искусства и нематериального культурного наследия и определил тематику **Библионочи**. На Руси считалось, что лишь тот, кто умеет по-настоящему справить праздник, посидеть весело – тот умеет и трудиться. На веселые посиделки себя показать, да на других посмотреть, посоперничать в знаниях да умом блеснуть собралась учащаяся молодежь района. Веселое открытие с задорным хороводом, с песнями да плясками задало тон на весь вечер. Проходя тур за туром, участникам предстояло окунуться в народную культуру, вспомнить ее традиции, быт, народные промыслы и фольклор. Мы ещё раз убедились, что современная молодежь имеет представление о традициях и обычаях нашего народа и уважение к национальным культурным ценностям.

«Праздник русского валенка» (Нижнеполтавская ПБ ф.13). Валенки всегда были и будут излюбленной обувью русского человека, на выставке «Валенки-валенки» были представлены валенки большие и маленькие, для малышей и взрослых, простые черные и щегольские белые. Валенки так любимы в нашей стране, что про них пели песни, рассказывали сказки, пели частушки. ребята узнали что на валенке можно гадать, что в него кладут подарки на новый год. Отрадно, что в 21 веке все еще живы такие уникальные профессии как валяльщик, интресес к валенку снова возрождается.

**Творческая мастерская «Лоскутные куклы»** открыла свои двери в Ключевской ПБ ф.4. Дети своими руками из лоскутков ткани, которые им дала мама, изготовили замечательных кукол. А история народной куклы была очень интересной.

О многогранности культурного наследия нашей страны велся диалог на **познавательном часе «Обряды и традиции русского народа»** (Коврижская ПБ ф.5), народные игры с традициями и обрядами, загадки, потешки – все это вылилось в яркий и веселый праздник.

Фольклорно-игровая программа «По страницам русского фольклора» (Новотроицкая ПБ ф.8) отправила младших школьников в увлекательное путешествие по устному народному творчеству, дети стали участниками познавательной игры, вспоминали народные сказки, пословицы, соревновались в чтении скороговорок.

Важной датой в деле сохранения исторической памяти стало празднование 200

летия Петра 1. Этой, во всех смыслах, грандиозной личности посвящались мероприятия в библиотеках района.

В июне библиотекарь Верхнеполтавской ПБ ф.1 организовала **театрализованное представление** «Эпоха славных дел». На протяжении 2 недель ребята сами мастерили декорации и шили костюмы. На часе истории «Петр 1 — кто он?» (Крестовоздвиженская ПБ ф.6) слушатели узнали много интересных фактов не только о самом Петре, но и о его реформах, которых сыграли важную роль в развитии государства Российского. А главный символ его деяний корабли флотилии — изготовили в технике оригами.

#### Гражданско-патриотическое воспитание

Во все времена библиотека была и будет важнейшим звено в системе патриотического воспитания подрастающего поколения. Систематически и целенаправлено работая над формированием сознания читателя, библиотека приобщает к чтению литературы, воспитывает любовь к родному языку, интерес к истории и культуре своего народа.

Умная птица «История государства». Хорошая вещь — традиции, а интеллектуальную игру «Умная птица» не иначе как традиционной не назовёшь. На этот раз она объединила четыре команды работающей молодёжи: «Станичники» Амурского казачьего колледжа, «Динамо» отдела полиции, «Рубеж» погранзаставы, «Команда Ленина» администрации района. На протяжении почти двух часов интеллектуальной баталии команды показали чудеса эрудированности, смекалки и сообразительности, отвечали на разные по степени сложности вопросы: Личность императора, Память о Петре I, Интересные факты по истории государства российского.

Цикл фильмов патриотической и культурно-просветительной направленности. Главная задача библиотеки в работе с молодёжью по гражданско- патриотическому воспитанию, не столько дать информацию, сколько смоделировать ситуацию, которая вызовет сильный эмоциональный резонанс, пробуждающий, в свою очередь, интерес к получению информации. Поэтому подборка и показ фильмов, их обсуждение объедены героическими датами- День Победы, День героев России, Блокада Ленинграда, Советско-японская война, Присоединение Крыма. Это такие фильмы как- «Хроники блокадного Ленинграда», «Крым», «Солдатик», «Африка», «Война после Победы».

Игровая программа «Сегодня мы космонавты – фантасты» (Коврижская ПБ ф.5) дети не просто играли в игры, они «летали» на разные планеты нашей галактики, гуляли по просторам Вселенной, решали загадки и ребусы, они придумывали и создавали свои «планеты» и с упоением рассказывали о них.

Особое место в патриотическом воспитании занимает тема войны, героизма и подвига. День победы — праздник со слезами на глазах. Его отмечали и будет еще отмечать не одно поколение. К этому дню подготовлены выставки «Поклонимся великим тем годам», «Фронтовые маршруты Победы». Традиционной стало участие библиотек в международной акции «Читаем детям книги о войне».

Мероприятия различных форм прошли в библиотеках к Дню разгрома фашистских войск под Сталинградом в 1943 году. Это выставки стационарные и онлайн информация, беседа «Это Сталинград» (Зеньковская ПБ ф.3), исторический обзор «200 дней и ночей...» (Ключевская ПБ ф.4), акция «200 минут чтения – Сталинграду посвящается»,

Акция «Я русский бы выучил....» в которой все неравнодушные читают стихотворения русских писателей в знак протеста против попыток запрета русской культуры за рубежом и в знак поддержки жителей Донбасса прошла в библиотеках района. Звучали стахотворения великих поэтов: С.Есенин «Гой ты, Русь моя, родная...», М.Лермонтов «Родина» и др.

К Дню памяти жертв политических репрессии библиотеки района приняли участие в областной акции «Забвению не подлежат». О кровавых страница того времени в истории

нашей страны на выставках в библиотеках была представлена литература: О.Хлевнюк «1937-й: Сталин, НКВД, и советское общество», С.Цыркун Реабилитация. Политические процессы 30-50 годов», а так же «Женщины приамурья: аресты, тюрьмы, расстрелы, спецпоселения», «Книга памяти жертв политических репрессий Амурской области» и др. а в художественных произведениях В.Шаламова «Шоковая терапия», Ч.Айтматова «Белый пароход», А. Солженицына «Архипелаг ГУЛАг» почувствовать весь ужас того времени.

Цикл мероприятий к Дню государственного флага РФ включал мероприятия под общим название «**Торжественная песнь орла и триколора**».

Год	Кол-во мероприятий	Всего	Из них		Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	Из них	
			для детей	для молодёжи		для детей	для молодёжи	
2021	108		79	18	1727	1514	213	
2022	145		103	15	2673	1547	333	

#### Правовое воспитание и просвещение населения

Свои первые представления о правах человека, ценности человеческой жизни дети получают еще в начальной школе. Затем, становясь подростками они более полно осознают смысл понятия «право». На библиотечных мероприятиях они закрепляют знания своих правах и обязанностях, учатся уважать ценности других.

В библиотеке проходит торжественная церемония вручения паспортов юным гражданам России. Каждый раз вручение главных документов посвящают славным дням в истории страны. Это такие даты как День Победы, День России, День конституции РФ, День Государственного флага РФ.

**Час правовой информации** «**Мир моих прав»** из цикла «Права детей в сказках, рисунках, загадках» (Коврижская ПБ ф.5) дал информацию еще одному поколению маленьких граждан нашей страны о главном документе ребенка— Конвенции о правах ребенка. На примере событий из сказок дети старались понять какие права героев были нарушены, а так же какие обязанности должен знать и соблюдать каждый.

Игра «Что? Где? Когда?» (Крестовоздвиженская ПБ ф.6) собрал школьников с целью знакомства с Конвенцией по правам ребенка, и вопрос, который очень заинтересовал подростков — это процедура получения паспорта гражданина РФ. Они горячо обсуждали права и обязанности, которые влечет за собой получение этого важного документа. В игровой форме учились отстаивать свои права, помогали героям книг найти правильное решение, приводили примеры из повседневной жизни.

В рамках реализации мероприятий по профилактической операции «Нет насилию» в библиотеках проводились различные мероприятия. «Мир без насилия – вместе мы справимся» (Новотроицкая ПБ ф.8). Задачей было раскрыть значение понятий «насилие», «жестокость», пропагандировать отрицательное отношение к проявлениям жестокости среди сверстников. В разборе жизненных ситуаций помогали Смайлики, веселые и грустные. Мероприятие сопровождалось прослушиванием аудио-рассказов «Самое страшное», «Он шел и плакал». Девиз «Ребята, давайте жить дружно!2 стал кульминацией мероприятия.

**Правовой турнир** «**Уроки Фемиды»** (Орловская ПБ ф.9). иногда грань между проступком и преступлением очень тонкая, и по незнанию ее очень легко нбарушить. В ходе турнира участники разбирали основы законодательства, учились четко определять «можно» и «нельзя». На конкретных примерах определяли разницу административным и

уголовными нарушениями. Подростки и молодежь сообща составили список рекомендаций «Как не попасть в беду».

Год	Кол-во мероприятий	Всего			Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	Из них	
			для детей	для		для детей	для	
2021	28		20	молодёжи 5	477	298	молодёжи 95	
2022	26		23	3	346	277	69	

#### Здоровый образ жизни

ЗОЖ — образ жизни человека, направленный на сохранение здоровья, профилактику болезней. Формирование установка на ЗОЖ — такова цель мероприятий, проводимых в библиотеках.

**Игровое путешествие «Кто за ЗОЖ?»** (Нижнеполтавская ПБ ф.13) началось с короткой беседы о основах здоровья, о полезных и вредных привычках, о важности режима работы и отдыха. Следуя по маршруту участники посетили несколько «станций».

Час полезных советов «Как сохранить здоровье (советы на каждый день)» 9Коврижская ПБ ф.5) познакомил ребят с правилами полезного питания. В ходе веселой и познавательной игры из разрозненных слов составляли пословицы о здоровье, отгадывали загадки о режиме дня, витаминах. Закрепили свои знания в экспресс-викторине «Что я знаю о здоровье»

Правилам дорожного движения посвящался флеш-моб «Соблюдая правила сохраняем жизнь» (Новопетровская ПБ ф.7)посвященный правилам дорожного движения. Участники с помощью плакатов призывали пешеходов и водителей быть внимательнее и соблюдать ПДД.

«Здоровье есть величайшее богатство человека» - так сказал древнегреческий философ Гиппократ. Эта мысль стала ведущей при организации выставок в библиотеках: «Наш выбор – здоровье и жизнь» (Новотроицкая ПБ  $\phi$ .8)

Год	Кол-во мероприятий	Всего			Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для детей	для молодёжи		для детей	для молодёжи
2021	45		38	4	751	612	76
2022	35		18	12	435	215	200

#### В помощь духовно-нравственному

Духовно-нравственное воспитание – процесс формирования личности на базе национальных ценностей, освоение системы общечеловеческих ценностей и культурных, духовных и нравственных ценностей многонационального народа Российской Федерации Включает в себя много направлений объединенных одной общей мыслю – воспитанный человек и человек читающий никогда не сойдет с правильного пути. Этому и посвящались различные мероприятия, проводимые в библиотеках.

«Хеллоуин: откуда растут ноги или почему нельзя»: нескучная лекция. Хэллоуин вызывает самые неоднозначные реакции на свое существование. Что это за праздник и

стоит ли его отмечать? Битва разногласий продолжается и по сей день. Что же нас так беспокоит? Противники праздника в один голос твердят, что не стоит перенимать традиции других, непонятных нашему народу культур и что у нас достаточно торжеств, которые ни в чем не уступают по красочности. Слушатели нескучной лекции узнали об истории праздника и его традициях, чуждых русской культуре. Сравнили его с древнерусскими праздниками, связанными с загадочным и неизвестным, что есть в окружающем мире - Коляда, Святки, Рождество и Крещение. А выводы, надеемся, каждый для себя сделает сам!

«Ему всё по плечу» Всероссийский День отца ещё совсем молодой праздник в России, но по своей значимости не уступает дню матери. Этот замечательный день послужил поводом для встречи отцов и детей. После официальной части и напутственного слова пенсионера МВД, многодетного отца Михаила Ивановича Комиссарова, состоялась «схватка» двух поколений — опыта и мудрости с юношеским максимализмом. Подрастающее поколение сражалось с полной отдачей, но победа заслуженно досталась отцам.

**Конкурс рисунков «Самый счастливый папа» и фотоконкурс «Папа в объективе»** (Новопетровская ПБ ф.7) посвящались довольно молодому празднику День Отца. На конкурсы были представлены творческие работы детей и семейные фото пап. Папы – грибники, папы – рыбаки, папы – плотники.

Тема возрождения и сохранения национальных традиций, верность общечеловеческим ценностям очень актуальны в жизни каждого. Тематика мероприятий проводимых библиотеками весьма разнообразна. Среди них праздники и обряды русского народа, знакомые многим с детства, но от этого не менее любимые. Народные гуляния «Масленица угощай, всем блиночков подавай» (Новотроицкая ПБ ф.8) собрало жителей села возле ДК, где их ждали различные игровые программы, подготовленные сотрудником библиотеки.

«Рукописная мастерская» (Крестовоздвиженская ПБ ф.6) - под таким названием к Дню славянской письменности и культуры появился уголок для знакомства с алфавитом. Желающие могли попробовать свои силы в написании пером и чернилами старославянских букв.

**Игровая программа «Зимнее поле чудес»** (Коврижская ПБ ф.5) погрузила участников в зимнюю сказку.

Γοδ	Кол-во мероприятий	Всего			Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для	для		для	для
			детей	молодёжи		детей	молодёжи
2021	76		41	13	1295	698	238
2022	112		66	8	1638	1011	261

#### Семейное воспитание

Один из замечательных праздников День семьи, любви и верности, приуроченный к дню памяти святых Петра и Февронии. Вниманию читателей предлагались выставки литературы с произведениями русских и зарубежных авторов о семье и семейных отношениях. Это Е.Благинина «Бабушка забота», А.Толстой «Детство Никиты», М.Зощенко «Леля и Минька» и др

По данному направлению проводится много теплых и радостных мероприятий: мастер-классы «Цветы для любимой», «Открытка-топпер», фотооткрытки, видеомарафоны. Ведутся беседы с родителями «Чтоб семье было уютно», подготавливаются рекомендательные списки литературы по воспитанию детей.

Интеллектуальная викторина ко Дню отца «Папа может все, что угодно» (Ключевская ПБ ф.4). Интересные вопросы викторины по мотивам сказок. Дети соотносили ситуации из сказок и повседневной жизни.

Год	Кол-во мероприятий	Всего			Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	Из них	
			для детей	для молодёжи		для детей	для молодёжи	
2021	9		7	0	212	198	10	
2022	22		14	4	287	231	24	

#### Экологическое просвещение

Мир природы — нежный, яркий и хрупкий. Каждая веточка и листок хранят в себе волшебство. Библиотека являясь важным звеном в экологическом просвещении проводит много разнообразных мероприятий.

В экологическое путешествие «Мир природы на страницах книг» (Нижнеполтавская ПБ ф.13) отправились младшие школьники. Им открылся удивительный мир книг о природе Е.Чарушина, В.Бианки, Н.Сладкова. Дети отгадвали загадки, искали ответы на страницах книг, ситали стихи о животных, с удовольствием сочиняли райссказы о своих животных.

Формирование представления о понятии «экология», обучение правилам и нормам поведения в природе неотъемлемая часть работы библиотек. **Игровая программа** «Загадки осени» (Коврижская ПБ ф.5) погрузила детей в золотую пору, одно из самых красивых времен года. Ребята не просто наслаждались красотой листвы деревьев, щедрым урожаем, они читали стихи русских поэтов, воспевавших богатство осени. Совершили старинный обычай праздника сбора урожая — нарядили большую куклу из снопа и водили хоровод.

Младшие школьники очень любят мастерить. В Новопетровской ПБ ф.7 в течение года для них проводились мастер-классы в с использованием бросового природного материала. Одним из таких стал мастер-класс «Удивительные улитки» в День дикой природы после просмотра фильма «Окно в природу». Для изготовления улиток были использованы яркий пластилин и ненужные СD-диски, для лебедей — пластилин, вата, сосновые и еловые шишки.

Интеллектуальная игра «Угадай цветы» (Новотроицкая ПБ ф.8) погрузила участников в прекрасных мир цветов, полевых и садовых. Упражняясь в отгадывании загадок, участники узнали много интересного о цветах, их правильные и народные названия, познакомились с мифами и сказками в которых упоминаются цветы.

Год	Кол-во мероприятий	Всего	Из них		Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для	для		для	для
			детей	молодёжи		детей	молодёжи
2021	32		30	2	405	375	30
2022	52		44	4	757	347	79

#### Межнациональные отношения и межкультурные связи, толерантность

В преддверии Дня толерантности в Коврижской ПБ ф.5 прошла **игровая программа** «**Национальные страсти»**. В селе дружно проживают жители разных национальностей. И

каждая семья знает и чтит свои национальные традиции. В веселом калейдоскопе смешались русская игры разных национальностей «Краски», бурятская «Иголки, нитка, узелок», белорусская «Заплети плетень», башкирская «Липкие пеньки».

День солидарности в борьбе с терроризмом был отмечен уличной акцией «Мы хотим жить в мире» (Новопетровская ПБ ф.7). в предварительной подготовке активно принимали участие школьники, они помогли надуть белые воздушные шары, смастерили голубя из бумаги и прикрепили все это на шпажку. Эти символы мира раздавались прохожим и поясняли цель проводимого мероприятия. Все желали друг другу мира и добра.

«**Мир без опасности»** (Новотроицкая ПБ ф.8), под таким названием состоялся серьезный диалог о важной проблеме современного мира — терроризме. Библиотекарь уделила особое внимание трагическим событиям Беслана в 2004 году. Ролик «Террор в России…» вызвал неподдельные эмоции у слушателей.

Год	Кол-во мероприятий	Всего	Из них		Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для	для		для	для
			детей	молодёжи		детей	молодёжи
2021	5		3	1	42	26	11
2022	6		3	2	78	32	46

#### Клубная деятельность

Библиотечные клубы — одна из постоянно развивающихся форм массовой работы библиотек. Особую актуальность деятельность клубов приобретает в сельских муниципальных библиотеках как площадки для общения, реализации творческого потенциала, получения информации, знаний, проведения полезного досуга.

Всего в библиотеках действует 17 любительских объединений. Среди них на базе модельной библиотеки «Деталька» (робототехника), мульстудия «Кадрик», «Чудеса на песке» с использованием интерактивной песочницы.

У каждого клуба свои цели и задачи. Клуб «Огонек» - это клуб летнего чтения, где общаются ребята разного возраста во время летних каникул. Знакомятся с новинками книг, вместе читают и играют.

Ребята из «Робототехники» уже сконструировали робот-мотоцикл и робот-тележку, написали к ним свои программы.

Рябят с творческими способностями объединила «Мультстудия». Они реализовывают свои фантазии, придумывают сюжет, делают своими руками героев и создают анимационные фильмы. Их первый мультфильм «Приглашение в Мультстудию», размещен на сайте и в телеграмм канале центральной библиотеки.

Детский клуб «**Непоседы**» (Коврижская ПБ ф.5) действует в библиотеке много лет. Не одно поколение прошли через это объединение. При подготовке к очередной встрече библиотекарь подбирала книги, дети помогали делать выставку, что способствует их интересу к данной теме. Как правило по окончании мероприятия дети берут почитать ими же выставленную книгу. На встречах дети играют, участвуют в викторинах, конкурсах, с удовольствием творят на мастер-классах. Очень увлекательно прошла **игра-викторина** «**Профессии сказочных животных».** Ребята путешествовали по страницам сказок, отвечали на вопросы. Задачей было не просто вспомнить сказки, но и изобразить пантомимой героя.

**Клуб** «**Почемучка** (Золотоножская ПБ ф.14) собирает детей дошкольного и младшего школьного возраста. Программа клуба включает в себя цикл познавательных мероприятий на знакомство с миром детской литературы.в игровой форме происходит знакомство малышей с героями книг. Вместе с детьми в занятиях участвуют и родители.

Организация познавательного досуга одна из главных задач клубной деятельности для детей. Участники клуба «**Книгочей**» (Новотроицкая ПБ ф.8) провели День добрых дел. Ребята помогали ремонтировать книги, провели акцию «Книга в дар библиотеке».

#### Клубы в библиотеках

	2020	2021	2022	+/- 2021
Число клубов,	14	14	17	+3
из них:				
для детей	7	7	10	+3
для молодёжи	3	3	3	0
для пожилых	3	3	3	0
Число участников клубов,	174	187	210	+23
Из них:				
для детей	88	101	130	+29
для молодёжи	51	51	46	-5
для пожилых	35	35	34	-1

#### 6.2. Программно-проектная деятельность библиотек.

Программно-проектная деятельность библиотек рассматривается как эффективный механизм развития творческой активности библиотечного сообщества, совершенствования форм и методов социального партнерства и привлечения новых источников финансовых средств для развития библиотек. Их реализация повышает имидж библиотеки, качество проводимых мероприятий, позволяет библиотеке занять достойное место в информационном пространстве и социокультурной среде своей территории.

#### 6.3. Продвижение книги и чтения.

Библиотеке невозможно обойтись без такой важной работы, как поддержка и развитие чтения, особенно у подрастающего поколения, а так же формирование положительного имиджа человека читающего, приобщение к чтению не читающего населения.

В небольших поселениях библиотека, как правило единственный источник доступа к информации и чтению книг и журналов. Проводя работу по анализу чтения, можно сделать вывод о том, что интересно той или иной категории читателей, и соответственно рекомендовать подходящую литературу. Как правило читатели в возрасте предпочитают любовные романы и детективы, молодежь увлечена современными книгами, дети очень любят читать про животных, особенно современные рассказы и сказки. Многие читатели, независимо от возраста любят делиться впечатлениями о прочитанном. И важно не отмахиваться от них, читатель должен чувствовать, что их здесь ждут.

«Да здравствует книга!». Библиотечные акции под открытым небом- искусство не только привлечь нового читателя, а способ показать себя в обществе как учреждение, способное влиять на культурную жизнь села. Вся информация, которая распространяется во время проведения уличных мероприятий, направлена на продвижение книги, чтения и библиотеки. Его участником может стать любой прохожий без особых условностей.

Среди акций в помощь продвижению чтения и книги можно выделить Всемирный день Книголюба, Всероссийский день чтения, Всемирный день поэзии, ставшие поводом вспомнить великих классиков, их произведения и известные цитаты из них. Ведь, именно чтение формирует наш ум, душу, а значит и нас - людей успешных, умных, начитанных и воспитанных.

Все участники акции приглашались в обновленную библиотеку.

Экскурсии позволяют открыть мир где живут книги не только для юных читателей, но и для других категорий граждан. Ведь зачастую многие взрослые не были в библиотеке.

Экскурсия «Мы идем в библиотеку» («Крестовоздвиженская ПБ ф.6) познакомила учащихся младших классов с расстановкой фонда, дети узнали как быстро можно найти интересующую книгу.

Хорошей формой продвижения книги и чтения являются различные акции. В рамках межрегиональной читательской акции «Читаем лучшее» посвященной Международному дню детской книги в библиотеках района прошли различные мероприятия: библиотечный урок «Путешествие по добрым сказкам К.Чуковского» (Коврижская ПБ ф.5).В ходе мероприятия дети по очереди выразительно читали отрывки из сказок «Муха-Цокотуха», «Бармалей», «Телефон». А различные игровые моменты подогрели интерес у слушателей и в конце мероприятия они взяли книги К.Чуковского для прочтения дома.»

Отличный способ заинтересовать в чем либо, это конкурс. Дети и подростки любят соревновательный момент. И конкурс «Лучший юный читатель года» тому подтверждение, все больше участников с каждым годом.

**Неделя детской и юношеской книги** ежегодный праздник для любителей чтения, его очень любят и дети и родители. Читатели с удовольствием делятся впечатлениями о прочитанном, рассказывают о своих любимых героях. Это время поздравления лучших читателей, праздничных развлекательных программ.

Год	Кол-во мероприятий	Всего	Из них		Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для	для		для	для
			детей	молодёжи		детей	молодёжи
2021	5		3	1	42	26	11
2022	53		40	8	928	582	239

#### 6.4. Обслуживание отдельных групп и категорий пользователей

Несмотря на то, что отношение к читателю не должно зависеть от его социального положения, возраста, состояния здоровья, практика показывает, что эти факторы принимаются во внимание библиотекарями при исполнении ими своих обязанностей. И это правильно. Задачи приоритетного обслуживания отдельных категорий населения: детей, молодёжи, людей с ограниченными возможностями здоровья библиотеки обязательно включают в план.

Существует в библиотеке категория читателей, которые требуют специального обслуживания и особого внимания. Это лица с ограничением по здоровью. Слепые и слабовидящие имеют право на библиотечное обслуживание и получение документов на специальных носителях в специальных библиотеках и других общедоступных библиотеках. В нашей библиотеке для этой категории читателей имеется небольшой специализированный фонд. Так же для лиц с ОВЗ в центральной районной библиотеке предусмотрено специальное оборудование.

Пользователи библиотек, которые не могут посещать библиотеку в силу преклонного возраста и физических недостатков, имеют возможность получать документы из фондов библиотек через заочные (электронные библиотеки) или внестационарные формы обслуживания.

#### 6.4.1. Библиотечное обслуживание детей

Дети - основная группа читателей в библиотеках. Для них выделен отдельный фонд литературы, имеются оборудованные места для творчества, тихого чтения.

Библиотеки тесно сотрудничают с дошкольными учреждениями, школами.

Библиотеки района активно принимали участие в международных,

межрегиональных, всероссийских и областных акциях, марафонах и конкурсах.

В прошедшем году библиотеки приняли участие в VI межрегиональной акции **«Читаем книги Нины Павловой». Познавательно-игровая программа «Подружись с природой»** Читатели познакомились с биографией и творчеством Н. Павловой. Читали книги: «Осенние грибы», Живая бусинка», «Чьи башмачки». Отгадывали загадки о природе, играли в интерактивную игру «Краски осени».

Библиотеки проводят различные мероприятия к Международному Дню книгодарения В отделе библиотечного обслуживания детей прошла акция «Подари радость быть читателем» в рамках Общероссийской акции «Дарите книги с любовью». Информацию об условиях проведении Акции разместили на веб-сайте и в соцсетях библиотеки. Фото участников акции и подаренные библиотеке книги размещались на официальном сайте библиотеки и в соцсетях.

Традиционно в центральной районной бибилиотеке прошел муниципальный этап Всероссийского конкурса юных чтецов «Живая классика». Вновь библиотека, после периода пандемии, в своих стенах встречала любителей чтения. Конкурс «Живая классика» — это соревнование по чтению вслух отрывков из прозаических произведений русских и зарубежных писателей среди учащихся 5-11-х классов. В этом году в конкурсе приняли участие 11 учащихся из школ района. Артистично и эмоционально, вдумчиво и проникновенно читали наизусть отрывки из прозаических произведений отечественной и зарубежной литературы. Благодарные зрители дарили свои аплодисменты всем, без исключения, участникам конкурса, ведь яркая эмоциональная речь, убедительное авторское слово, желание донести до каждого слушателя идею произведения, не могли никого оставить равнодушными. Не просто было определить победителей, но это соревнование.

18 марта юные читатели библиотек района приняли участие во всероссийской социальной акции «Крымская весна», посвященной Дню воссоединения Крыма с Россией. Библиотекари подобрали стихотворения и снимали видеоролики, где ребята читают стихотворения В. Гудимова «Россия, Россия, Россия» и А. Ахматовой «Мужество». Видео размещено на сайте библиотеки и в социальных сетях.

Областную акцию «Читаем лучшее – 2022 секунда» в этом году посвятили русскому путешественнику, географу, этнографу, писателю, исследователю Дальнего Востока - Владимиру Арсеньеву. Игра-квест «Тропою Арсеньева» прошла на одном дыхании. Ребята познакомились с биографией автора. Читали и обсуждали отрывок из книги «По Уссурийскому краю». Выполняли разные задания: рисовали, угадывали, в прочитанных отрывках искали ответы на поставленные вопросы. Узнали новые, интересные факты о Дальнем Востоке.

Не остался в стороне великий русский поэт и в этот раз. «Я в гости к Пушкину спешу» под таким названием прошла X международная акция «Читаем Пушкина вместе». Для читателей оформлена выставка книг А.С. Пушкина. В этом году читатели отвечали на вопрос: «А что вы знаете о А.С. Пушкине?», о фактах его жизни, о творчестве, о произведениях. Читали наизусть его стихи. И полюбившиеся отрывки из сказок и произведений.

В октябре-ноябре библиотеки района приняли участие в **областной акции** «Забвению не подлежат». В отделе библиотечного обслуживания детей, совместно с Константиновским районным краеведческим музеем оформлена выставка: «Забвению не подлежат». На ней представлены книги и документы из фондов музея, которые рассказывают о трагических страницах в истории России. Для подростков прошел урок памяти. С интересом и сочувствием подростки слушали рассказ о том страшном времени. Прочли отрывок из повести Ольги Громовой «Сахарный ребенок» и искренне сопереживали героям.

Неделя детской и юношеской книги собирает мальчишек, девчонок и их родителей на праздник, посвященной детской книге в каждой библиотеке района. «Книжный

компас» под таким названием прошла Неделя детской и юношеской книги в отделе библиотечного обслуживания детей. Каждый день в библиотеке был наполнен радостью и весельем. Для ребят прошли: игра-квест «Айболит и все, все, все», Литературное ассорти «Оранжевое настроение», детективная игра «Книжные мальчики- красавчики», игра - путешествие «Смех дело для всех», мастер-класс «Я красивая закладка».

Оформлены выставки книг: «Тропинки радости», «Сильные, смелые, ловкие, умелые», «Детишкам – любимые книжки», «Эдуард Успенский и его друзья». Также можно было посмотреть мультфильмы, почитать книги и поиграть в игры в дни **игротек «Читаем и играем всей семьёй**».

Год	Кол-во мероприятий	Кол-во посещений мероприятий, ед.
2021	436	7416
2022	347	6575

#### 6.4.2. Работа с молодёжью

Молодежь — одна из важнейших целевых аудиторий в работе библиотек, она является активным элементом различных целевых групп и зачастую выступает как самостоятельная целевая группа при проведении мероприятий.

Основные задачи, которые решает библиотека при проведении того или мероприятия: помощь молодежи в социальной адаптации; учить умению коммуницировать; создание среды, для реализации способностей; организация интеллектуального досуга.

В библиотеке имеется небольшой актив молодых людей. Они охотно откликаются на просьбы о помощи в подготовке и проведении мероприятий, самостоятельно предлагают помощь, коммуницируют идеи мероприятий.

Для этой целевой аудитории проводится достаточное количество мероприятий различной направленности.

Турнир по Counter-Strike. Киберспорт в наше время является неотъемлемой частичкой жизни многих молодых людей. Школьники, студенты и даже вполне взрослые, состоявшиеся люди, имеющие постоянную работу, любят, приходя домой, прокатить пару боев в "танки", или наказать противников в старую добрую "Контру". Впервые турниры по Counter-Strike прошли в библиотеке в прошедшем году. После проведения первого турнира участники запросили турнир- реванш на звание победителя. И он состоялся. В итоге их прошло уже четыре. Игры были буквально жаркими, собирали много болельщиков, работали комментаторы, эмоции зашкаливали у всех. В каждом турнире участники выкладывались по максимуму, сражались в каждой игре, как настоящие профессионалы. Не все победили, но все получили опыт и извлекли урок, сделали выводы. Цель проведения турниров в библиотеке: вырабатывать умения работать в команде; вырабатывать волю к победе; пропаганда информационных технологий; организация досуга, создание условий для творческой самореализации и самоутверждения молодёжи.

«ВосПедБатл» - состоялся! Игротека в библиотеке завоёвывает всё большую популярность. В батле встретились молодежные команды воспитателей детского центра «Росток» и педагогов Амурского казачьего колледжа. Час игры пролетел на одном дыхании! Активность участников зашкаливала. Команды показали все свои интеллектуальные и творческие способности. Победу буквально «вырвали» на последнем этапе игры - «Актёрском караоке» педагоги Казачьего колледжа.

Библиотека стала местом встречи молодых людей с активной жизненной позицией, объединённых общей целью — волонтёрство. Мероприятия проходят совместно с Отделом молодёжной политики. Интересные мероприятие, объединяющие сразу несколько форм —

встречи с интересными людьми, беседы, интеллектуальные игротеки, фестивали межнациональных культур, дискуссии организуются для молодёжи. В районной библиотеке состоялась молодёжная встреча в рамках масштабного проекта федерального агентства Росмолодежь "Лига будущего". Новый проект Росмолодежи призван собрать и воплотить лучшие идеи молодого поколения россиян. На одной из площадок они поучаствовали в играх на командообразование. На время участники стали единой командой, способной доверять и поддерживать друг друга.

**Литературный час** «**Легенда серебряного века**» к 130 летию М.Цветаевой (Новопетровская ПБ ф.7) открыл для молодежи поэтический мир женщины с трагической судьбой.

Традиционно библиотеки проводят мероприятия в период каникул. Среди них праздники Новый год и Рождество, 1 сентября, и самый любимый **День защиты детей**.

В дни весенних каникул проходит **Неделя детской и юношеской книги.** В это время библиотека встречает своих читателей празднично украшенная. Каждый день проходят различные мероприятия.

Год	Кол-во мероприятий	Кол-во посещений мероприятий, ед.
2021	45	1056
2022	55	1278

## 6.4.3. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями здоровья, пожилых граждан

Гражданам пожилого возраста, людям с ограниченными возможностями особое внимание. Им оказывается помощь в выборе книг, использовании ПК, для них организуется досуг. Для тех, кто не может посещать библиотеку самостоятельно, проводится обслуживание на дому, им приносят литературу библиотекари по предварительному запросу.

Для лиц имеющих общие соматические заболевания доступны все мероприятия, проводимые библиотеками района.

Искренние и добрые пожелания здоровья, долголетия, хорошего настроения в свой адрес звучали в библиотеке в День пожилого человека в **праздничной программе** «Люди пожилые сердцем молодые» (Новотроикая ПБ ф.8) из уст ведущей.

Для тех кто молод душой, кто не желает сидеть дома действуют клубы по интересам: «Селянка (Семидомская ПБ ф.10), «Зеленая усадьба» (центральная районная библиотека).

В центральной районной библиотеке это **клуб** «**Еще не вечер**», который продолжает собирать вместе женщин с активной жизненной позицией.

Год	Кол-во мероприятий	Всего	Из них		Кол-во посещений мероприятий, ед.	Из них	
			для пожилых	для лиц с ОВЗ		для пожилых	для лиц с ОВЗ
2021	67		27	40	898	419	476
2022	69		36	26	605	313	226

#### Сводная таблица по мероприятиям библиотечного обслуживания пользователей

Показатели	2020	2021	2022
Количество мероприятий,	264	448	603

из них:			
в библиотеке	256	348	553
выездных	8	108	50
в том числе: для детей	200	366	394
для молодёжи	21	47	73
для пожилых и людей с ОВЗ	17	27	69
число посещений мероприятий	5040	9114	11039
в том числе: детей	3308	7416	6414
молодёжи	495	1301	1466
пожилых и людей с ОВЗ	467	419	605
количество клубных	14	14	17
объединений			
в том числе для детей	7	7	10
для молодёжи	3	3	3
для пожилых	3	3	3
число членов клубных	174	187	210
объединений			

#### 6.5. Обслуживание через внестационарные формы

Организуя обслуживание читателей вне стен стационарной библиотеки, мы стараемся обеспечить приближение библиотечных услуг к месту работы, учебы или жительства населения. Читателям, которые по каким-либо причинам не могут посещать библиотеку, особенно большое значение имеет доставка книг на дом (надомный абонемент, книгоношество). Читателю достаточно позвонить или написать чтобы заказать необходимую литературу домой. Внестационарное обслуживание способствует выравниванию условий доступа к библиотечной услуге для каждого жителя в соответствии с его потребностями и интересами, независимо от состояния здоровья и места проживания.

Внестационарное обслуживание проводилось так же через сайт библиотеки. Книги выдавались через электронную библиотеку Литрес и НЭБ. Электронная библиотека Литрес становится все более популярной, количество читателей выросло, доступ к услугам электронных библиотек обеспечивается как через регистрацию на абонементе библиотеки, так и самостоятельно через официальный сайт библиотеки.

#### Внестационарное обслуживание

Показатели	2020	2021	2022
Количество библиотечных пунктов обслуживания, всего	12	11	10
из них: в селах	12	11	10
учреждениях, организациях	12	11	10
число пользователей в библиотечных пунктах, чел.	348	360	240
число посещений, ед.	2206	2406	4611
число книговыдач, ед.	4401	3856	7193
% населения, охваченных библиотечным обслуживанием в	2,8	3,0	2,04
пунктах внестационарного обслуживания			
Количество проведенных мероприятий внестационарно	8	108	50
Число посещений мероприятий	174	3907	2056

Показатели	надомного	обслуживания	(книгоношество)	)

Показатели	2020	2021	2022	+/- к 2020
количество пользователей	97	74	84	+10
количество посещений	467	420	818	+398
количество	1756	2507	3198	+691
документовыдачи				

#### Обслуживание библиобусами

Показатели	2020	2021	2022	+/- к 2020
Количество маршрутов	0	0	0	0
Количество стоянок, ед.	0	0	0	0
Количество выездов	0	0	0	0
количество пользователей,	0	0	0	0
чел.				
количество посещений, ед.	0	0	0	0
количество документовыдачи	0	0	0	0
количество мероприятий	0	0	0	0

Собственное транспортное средство отсутствует. При необходимости используется транспортное средство районного ДК.

#### 7. Справочно-библиографическое и информационное обслуживание пользователей.

## 7.1 Справочно-библиографическое и информационное обслуживание Развитие системы СБО с использованием ИКТ

В 2022 году библиотекой наряду с библиотечным обслуживанием осуществлялось справочно-библиографическое и информационное обслуживание. Современная система справочно-библиографического обслуживания сочетает автоматизированный и традиционный библиографический поиск.

Справочно-библиографическое обслуживание (СБО) обеспечивает удовлетворение информационных потребностей пользователей. Ведётся учет справок по типам и отраслям. Запросы поступают от старшеклассников, преподавателей, студентов, служащих, пенсионеров. Цели обращения: учебные, производственные, самообразование. Наиболее распространёнными являются тематические и библиотечные справки из разделов гуманитарных, естественных наук, по художественной литературе. Темы запросов разнообразны: наличие в фонде книги, биографии творческих личностей, толкование слов, уточнение исторических фактов, подтверждение актуальной информации, нормативные акты: постановления Правительства, законы и другие. Примерно 30 % справок приходятся на краеведческие. Пользователей интересуют вопросы истории освоения населенных пунктов района и области, возникновения казачества в Амурской области, природы и её обитателей на территории района и области. Кроме этого, интересуются информацией о Героях Советского союза Константиновского района и памятниках района.

Информационно-коммуникативные технологии (ИКТ) открыли новые возможности в справочно-библиографическом обслуживании пользователей. Уменьшилось время на выполнение запроса. Его результат можно получить как в бумажном, так и в электронном

варианте. Пользователям библиотеки предоставлена возможность выхода в Интернет. Поиск информации они ведут как самостоятельно, так и с помощью сотрудников.

Проводятся библиотечные уроки и обзоры периодических изданий.

#### 7.1.1. Организация традиционного СБА

Продолжилась работа по ведению и совершенствованию справочно - библиографического аппарата, обеспечивающего оперативность, полноту и точность удовлетворения запросов читателей.

СБА библиотеки включает в себя справочно-библиографический фонд и систему каталогов и картотек. Справочно-библиографический фонд включает официальные, нормативные, справочные издания в традиционной и электронной формах, которые взаимодополняют друг друга. Фонд справочных изданий — важнейшая часть СБА библиотеки. Энциклопедии, словари и другая справочная литература выделены на отдельных полках и стеллажах и представлены универсальными, отраслевыми, тематическими изданиями.

Продолжает пополняться электронная краеведческая картотека статей «Приамурье».

Показатель	2020	2021	2022
Внесено в каталоги	1859	250	553
Внесено в картотеки,	1104	458	262
из них:			
СКС	120	241	260
Краеведение	717	205	228
Тематические	5	12	114

#### Формирование СБА

### Справочно-библиографическое и информационное обслуживание пользователей

Показатели	Количество			
	2020	2021	2022	
Количество справок, всего	645	976	845	
<ul> <li>в том числе выполненных с помощью ИКТ</li> </ul>	154	213	164	
Количество консультаций	31	109	264	
– в том числе с использованием ИКТ	14	19	160	
Абоненты индивидуальной информации:				
- количество абонентов	88	71	83	
- количество оповещений	14	12	26	
Абоненты коллективной информации:				
- количество абонентов	18	19	10	
- количество оповещений	0	2	9	
Дни информации	2	5	10	
Дни специалиста	0	0	1	
Выставки-просмотры	108	127	117	
Информационные часы	12	9	24	
Информационные бюллетени, списки	2	0	1	
Рекомендательные списки	0	1	3	
Библиотечно-библиографические уроки	8	8	18	

#### Информирование пользователей:

При массовом информировании в библиотеках широко используются Дни информации, информационные часы, выставки, обзоры новинок, презентации книг, экскурсии и т.д.

Темы индивидуального информирования обусловлены профессиональной сферой деятельности, личными интересами читателей. Информировали о книжных новинках, новинках периодики, тематически (творческий путь писателей, история флага России, книги о войне, породы кошек, что можно сделать своими руками) и др. Руководителей детского чтения: о новинках литературы, о материалах, посвященных знаменательным датам и событиям, о конкурсах, акциях, проводимых библиотекой и мероприятиях библиотеки: по проведению Неделю детской и юношеской книги, организация работы с детьми во время каникул.

Коллективное информирование о новинках, интересных мероприятиях библиотеки, конкурсах, акциях проводится для школ, детских садов, районного краеведческого музея, Дворца культуры, сельских библиотек-филиалов.

Массовое информирование успешно проводится с использованием интернета и социальных сетей. Активно функционируют группы в ватсап. Куда входят библиотекари районных филиалов, учителя школ, воспитатели детских садов и социального центра «Росток», через которые своевременно распространяется информация о новинках книг и мероприятиях, конкурсах, акциях, проводимых отделом как в офлайн, так и в онлайн режимах.

Вниманию пользователей различных категорий постоянно действующие выставки книжных новинок: «Скажи книге -ДА», «Советует читатель» и др.

Все больше массовое информирование уходит в виртуальное пространство: сайт Константиновской центральной районной библиотеки, социальные сети: Telegram и ВКонтакте. Библиотеки активно позиционирует себя в сети Интернет, благодаря чему увеличивается возможность предоставления доступа к ресурсам. В течение года пользователей информировали о новинках литературы и периодических изданий. Создавались виртуальные и интерактивные выставки к юбилеям писателей, календарным датам, памятным датам, народным праздникам: «Добротой полна душа», к Дню православной книги; «И вечной памятью двенадцатого года», к 210-ю Бородинского сражения; «Песни русского народа», « Народная игрушка» и «Балалайка заиграй-ка», к Году культурного наследия народов России и др.

Кроме этого, сформировалась система онлайн викторин, тестов, квестов, загадок.

Библиотека активно информирует пользователей о ресурсах электронной библиотеки ЛитРес.

В 2022 году библиотека совместно с со своим партнёром, постоянной читательницей, «народным» мастером И. Ли приняла участие во Всероссийской акции портала «Вики-СибириаДа» «Фольклорная россыпь», посвященной Году народного искусства и нематериального культурного наследия народов России.

## 7.1.2. Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках Услуга МБА не востребована.

#### Показатели обслуживания

Показатели	2020	2021	2022
абоненты МБА	0	0	0
Заказано документов по МБА, ед.	0	0	0
Получено документов, ед.	0	0	0
Получено документов по ЭДД,	0	0	0
ед.			

#### 7.2. Обеспечение правовой и социально значимой информацией

В 2022 году библиотека продолжила правовое просвещение пользователей через справочно-библиографическое и информационное обслуживание. В библиотеке имеется одно автоматизированное рабочее место СПС «Консультант Плюс». Благодаря мощному информационному потенциалу правовой базы данных «Консультант Плюс», пользователи могут, как самостоятельно, так и с помощью библиотекаря получить нужную информацию. Пользователями СПС являются специалисты бюджетных учреждений, учителя, медицинские работники, работники культуры, предприниматели, пенсионеры.

Общее количество запросов на правовую информацию в 2022 году составило 160 запросов.

С целью стимулирования интереса молодых людей к общественно-политической жизни страны, формирования активной гражданской позиции ежегодно проводятся мероприятия, воспитывающие правовую культуру молодёжи. Традиционными стали мероприятия, проводимые вместе со специалистом по делам молодежи и Миграционным пунктом отделения полиции по Константиновскому району, посвященные торжественному вручению паспортов: «Юность вступает в гражданство», «Мой первый паспорт».

Год	Объём БД (тыс.)	Выдача из БД (ед.)
2020	406915	123
2021	4355562	162
2022	4722767	160

Использование инсталлированных БД

Услуги предоставляются на безвозмездной основе.

#### 7.3. Формирование информационной культуры пользователей

Обучение информационной культуре пользователя начинается уже при записи его в библиотеку. Сотрудники библиотеки при первой консультации предоставляют информацию об услугах, информационных ресурсах, оказываемых библиотекой, знакомят с фондом, новинками литературы. Регулярно новостные ленты сайта и страниц в соцсетях пополняются информацией о проводимых массовых мероприятиях.

Не угасает интерес у жителей и гостей села к обновленному образу библиотеки, большим спросом пользуются развернутые экскурсии по библиотеке. Гаммой положительных эмоций воспринимается рассказ о новых возможностях и ресурсах.

Вывод: основными потребителями справочной информации остаются школьники, студенты, учащиеся Амурского казачьего колледжа, пенсионеры.

Источниками информирования об услугах библиотеки, ее повседневной деятельности являются официальный сайт учреждения, и социальные сети.

#### 8. Краеведческая деятельность библиотек

Сбор, изучение и сохранение краеведческого материала продолжает оставаться актуальным. Библиотеки являются одними из немногих учреждение, которые сохраняют историю в воспоминаниях, книгах. Основу краеведческой деятельности библиотеки составляет фонды краеведческих документов и местных изданий. Краеведческий фонд востребован читателями, так как зачастую это единственный источник, где школьники, студенты, преподаватели, жители района могут найти необходимый краеведческий материал.

Крайне важно сохранить и передать интерес к культурной жизни села, района, области.

#### 8.1. Реализация краеведческих проектов

#### 8.2. Формирование фонда краеведческих документов и местных изданий. Раскрытие и продвижение краеведческих фондов

Фонд краеведческой литературы не является самостоятельной единицей, но, как правило, выделяется из основного фонда и расставляется на отдельных стеллажах. Он состоит из книжного фонда, фонда местных газет (районных, областных) периодических изданий и папок-накопителей по отраслевой тематике.

Краеведческий фонд востребован читателями, так как зачастую это единственный источник, где школьники, студенты, преподаватели, жители района могут найти необходимый краеведческий материал. Продолжает быть востребованной печатный вариант районной газеты «Заря Амура», многие читатели предпочитают держать газету в руках.

Незаменимыми в обслуживании читателей остаются тематические папки-накопители по темам местного краеведения, которые постоянно пополняются новыми материалами. Информацию выявляем из главного первичного источника — местной газеты «Заря Амура». Фонд тематических папок обширен и пользуется у читателей библиотеки большой популярностью, ведь зачастую из них они могут узнать об истории населенных пунктов района, знаменитых земляках, важных событиях: «Село моё родное», «Казачья станица Константиновская», «Казачий колледж: на службе Отечества, казачества и веры», «Храма Благовест святой», «Моя профессия — моя гордость», и др.

При проведении мероприятий краеведческой направленности максимально используется краеведческий фонд: книги, фотографии, альбомы.

Показатели	2020	2021	2022
Объём краеведческого фонда, ед.	5779	5865	5901
Поступило документов всего, ед.	1003	1074	36
Из них: книг	15	86	36
периодики	988	988	988
местный обязательный экз.	2	2	2
Выдано документов	2478	2315	3627

#### 8.3. Основные направления краеведческой деятельности

Библиотечное без краеведение уже немыслимо использования новых информационных технологий, позволяющих использовать информационные ресурсы с наибольшей полнотой и удобством. Доступным продуктом получения информации являются виртуальные выставки, которые были посвящены юбилейным датам творческих людей («Машук – высокая вершина», к 85-ю со дня рождения прозаика, публициста Б. А. Машука; «И все же я везунчик», к 70 -летию прозаика, журналиста В. А. Куприенко), году народного искусства и нематериального культурного наследия народов России: интерактивная выставка «Коренные народы Приамурья», а также видеообзоры выставок народных умельцев села Константиновка «А что умеешь ты?»

В распространении краеведческих знаний одно из центральных мест занимает организация и проведение массовых мероприятий для подростковой и молодёжной аудитории.

«Краеведческое ГТО», так называлось мероприятие для учащихся старших классов Константиновской школы. Школьники не только установили рекорды по «краелюбию», но и в честной борьбе прокачали мозги, проявили чудеса меткости и сообразительности, пройдя все этапы соревнования. Задания этапов предусматривали ответы на вопросы из различных областей знания о родном крае, области и селе.

Большую популярность завоевали онлайн-квесты по типу «выберись из комнаты». Это и любимый молодежью интерактив с элементами интеллектуального и познавательного развлечения.

Онлайн-квест «Казаки не робеют, всяко лихо одолеют» был проведён специально для учащихся Амурского казачьего колледжа. Кому как не им было ответить на вопросы по казачеству. Но онлайн-квест это не только знание темы, но умение работать в команде. Но казаки они на то и казаки, все справились не только с интерактивными заданиями, но с заданием-поиском по библиотеке, ответив на вопросы об амурских казаках.

**Онлайн-квест «Наш заповедный мир...»** был посвящен редким и исчезающим видам растений и животных района. Все названия «редчайших» с которыми встретились подростки во время прохождения этапов квеста занесены в Красную книгу Амурской области, а значит находятся под особой охраной.

Каждый уважающий себя человек обязан знать всё о том, что его окружает и чем богата его родная земля. **Познавательное мероприятие «Семь чудес земли Амурской»** с книжно-иллюстративной выставкой было проведено для участниц клуба «Ещё не вечер». О каждом из семи чудес земли Амурской было рассказано много интересных фактов.

В помощь процессам социализации и становления личности молодёжи библиотекой проведено два мероприятия в рамках будущего **краеведческого проекта** (документы в стадии разработки) «Сто вопросов к одному», дискуссионные встречи с интересными и значимыми, самых разных профессий людьми района. Оба мероприятия получили положительный отклик у всех участников, и та и другая сторона получили удовольствие, по итогу выразив всеобщее мнение, что такие встречи необходимы. И кто знает, а может для кого-то какая-то из встреч может стать судьбоносной.

Сегодня краеведческая деятельность — это еще и исследовательская и просветительская деятельность. Расширение знаний о крае, районе, селе, развитие интереса к их прошлому и настоящему осуществляется всеми формами и методами библиотечной работы.

В течение года в новой **онлайн-рубрике** «**Краеведческая среда**» публиковались материалы строительства Константиновского Дворца культуры. Были использованы архивные материалы районной газеты «Заря Амура» и библиотеки с 1985 по 1992 год издания. Пожелтевшие страницы с фото прошлых лет помогли вспомнить и воссоздать историческую последовательность строительства грандиозного по тем временам объекта. Рубрика получила много положительных откликов от земляков, а это значит, что мы продолжим путешествовать во времени, тем более что для этого не надо изобретать машину времени. Достаточно взять в руки книгу или газету...

Интересный конкурс видео «Тебе мы, Благовещенск, посвящаем» состоялся в Новопетровской ПБ ф.7. У семей-участников конкурса получились замечательные работы, которые приглашают в путешествие по красивейшим местам столицы Приамурья: Триумфальная арка, краеведческий музей, памятник казакам-первопроходцам.

Для детей пришкольного лагеря прошел **познавательный час «По тропинкам Красной книги Амурской области»** (Новопетровская ПБ ф.7) о животных и растениях.

К юбилеям амурских писателей подготавливались книжные выставки «Родные края имена» к 85 летию Б. Машука, «Грани таланта»» к 95 летию Н. Фотьева. (Новотроицкая ПБ  $\phi$ .8).

«Семь чудес света» (Орловская ПБ ф.9) — краеведческое путешествие. Началось путешествие с семи чудес света, России, а продолжилось на семи чудесах «Земли Амурской». Главным чудом земли Амурской является икона Албазинской иконы божьей матери «Слово плоть бысть». По преданьям она не раз спасала наши земли от врага. Амурские писаницы, здание Амурского краеведческого музея, лотос, горящие горы, петроглифы вызвали восторг, удивление и гордость за свой край у слушателей.

**Краеведческий час** «Это все тебе, капитан!» (Золотоножская ПБ ф.14) посвящался 150 летию В.К.Арсеньеву. после рассказа о биографии писателя участники отправились в виртуальное путешествие по страницам книг исследователя, читали отрывки из книг «Дерсу Узала», «По Уссурийскому краю» - первым сводным сведениям о природе и людях края.

#### Показатели обслуживания

Год	Кол-во мероприятий	Кол-во посещений мероприятий, ед.	Кол-во выставок	Кол-во справок, консультаций
2020	13	189	19	67
2021	29	532	30	359
2022	29	606	39	95

# 8.4. Краеведческие издания муниципальных библиотек

По итогу опубликованных материалов в онлайн-рубрике «Краеведческая среда», об истории создания районного Дворца культуры, была издана **хроника** «**Краеведческая среда: История создания районного Дворца культуры, 1985-1992** г.г.»

# Краткие выводы по разделу.

Библиотекой используются все основные направления краеведческой деятельности: экологическое, географическое, историческое, литературное, которые вместе с современными методами и формами работы не теряют своей актуальности и своей сопричастностью к истории родного края приобретают большую ценность для нынешнего поколения.

# 9. Цифровая инфраструктура

# 9.1. Состояние процесса компьютеризации библиотек

Автоматизация библиотек остается на прежнем уровне. Не все поселенческие библиотеки обеспечены ПК и КМТ. Библиотеки подключены к сети интернет по кабелю.

Основной фактор недостаточной автоматизации недостаточное финансирование.

Состояние компьютеризации библиотек (три года)

Показатели	2020	2021	2022
Число библиотек, имеющих ПК / % от общего кол-ва	11/73,3	13/86,6	13/86,6
Число ПК в библиотеках	26	39	39
«возраст» компьютерного парка библиотек			8 лет
! Число библиотек, имеющих компьютеризованные посадочные места для пользователей*	11	13	13

<sup>\*</sup> Компьютеризированные места могут быть без выхода к Интернет (для самостоятельной работы, доступа к БД «Консультант Плюс»).

#### 9.2. Анализ и оценка состояния интернетизации библиотек (три года)

Число библиотек с доступом к Интернет /% от общего кол-ва	11/73,3	11/73,3	11/73,3
Число библиотек,имеющих широкополосный доступ в Интернет (от 10 Mб/с)			1
Число библиотек, имеющих посадочные места для пользователей с выходом в Интернет	11	11	11

количество библиотек, предоставляющих	доступ к	0	0	0
Интернет по технологии Wi-Fi				

#### Из них - в сельских библиотеках

Число библиотек, имеющих ПК / % от общего кол-ва	11/73,3	13/86,6	13/86,6
Число ПК в библиотеках	26	39	39
Число библиотек с доступом к Интернет	11	11	11
число библиотек, имеющих широкополосный доступ в Интернет (от 10 Мб/с);			1
число библиотек, имеющих посадочные места для пользователей с выходом в Интернет	11	11	11
Количество библиотек, предоставляющих доступ к Интернет по технологии Wi-Fi	0	0	0

Качество связи нестабильное. Это связано как с техническими условиями подключения (оптволокно, медь), так и недостаточным финансированием по оплате услуг связи и для увеличения скорости подключения (изменение тарифного плана). Оплата услуг связи производится из местного бюджета.

# 9.3. Анализ и оценка состояния автоматизации библиотечных процессов.

В библиотечной системе для успешной работы используются АБИС.

Обработка поступлений и ведение ЭК ведется в системе автоматизации библиотек «ИРБИС», в котором имеется 3 базы данных. Электронный каталог межпоселенческой библиотеки доступен в сети Интернет.

Автоматизировать организацию обслуживания пользователей, учет документов библиотечного фонда позволило внедрение RFID-технологий.

#### Краткие выводы по разделу.

RFID-метки позволяют контролировать перемещение книжных экземпляров внутри библиотеки, ускорить и упростить работу сотрудников.

## 10. Организационно-методическая деятельность

# 10.1 Нормативно-правовое регулирование деятельности муниципальных библиотек (необходимость обновления, принятия документов и т.п.); документы, разработанные за последние три года:

Константиновская межпоселенческая центральная районная библиотека является методическим центром для всех библиотек района. В Уставе МБУК «Константиновская межпоселенческая центральная районная библиотека», утвержденного в 2017 году в разделе 3. Цели, задачи и виды деятельности в п.3.3.4.указано «Методическая деятельность в области библиотечного дела, межбиблиотечное взаимодействие, участие в корпоративных библиотечных проектах».

Нормативно-правовые акты, регулирующие порядок оказания муниципальной услуги для библиотек:

Постановление администрации Константиновского района от 17.08.2022 № 682 «О внесении изменений в постановление администрации района от 06.12.2017 г. №864 «О наделении полномочиями по выполнению муниципальных работ и услуг Муниципального бюджетного учреждения культуры «Константиновская межпоселенческая центральная районная библиотека».

Постановление администрации Константиновского района от 18.08.2015 №546 "Об утверждении Положения о формирования муниципального задания на оказание муниципальных услуг (выполнение работ) в отношении районных муниципальных учреждений и финансовом обеспечении выполнения муниципального задания, Порядков предоставления из районного бюджета субсидий районным бюджетным и автономным учреждениям".

# 10.2. Система методического сопровождения деятельности библиотек

В Уставе МБУК «Константиновская межпоселенческая центральная районная библиотека» закреплено сопровождение деятельности муниципальных библиотек района через различные формы методической, информационной, консультационной работы.

В муниципальном задании утверждена муниципальная работа «Методическое обеспечение в области библиотечного дела».

Постановление администрации Константиновского района от 15.10.2015 г. № 603"Об утверждении стандартов качества предоставления муниципальных услуг в области культуры и искусства, предоставляемых за счет средств районного бюджета населению Константиновского района".

Виды и формы методических услуг	2020	2021	2022
Консультации групповые, индивидуальные всего	8	8	9
Из них:			
Консультации дистанционные	6	1	5
Информационно-методические материалы, всего	5	5	5
Из них:			
– печатные			5
– электронные			
Совещания, круглые столы, профессиональные	1	0	1
встречи,			
в том числе в сетевом режиме			
количество проведенных обучающих мероприятий	2	1	3
в системе,			
в т. ч. дистанционно;			
Выезды	0	7	3
Мониторинги	1	1	1

10.3. Методические услуги/ работы

Методическое сопровождение библиотек проходит на семинарах, через индивидуальные и групповые консультации, а также с помощью методических рекомендаций.

Семинары: «Итоги работы библиотек района», «Планирование – важнейший этап деятельности библиотеки», «Онлайн мероприятия: безграничные возможности. Делимся опытом».

Школа сельского библиотекаря «Профессионал»: «Пишем проекты правильно: от слов к делу».

Методические советы: «Районный конкурс поселенческих библиотек. Библиотека года», «Подготовка и проведение Всероссийской акции «Библионочь – 2022» и др.

Подготовлены информационно-методические материалы: «В мире нет милей и краше песен и преданий наших», «Электронные библиотеки: лучшее»», «Онлайнмероприятия: виды, способы, решения», «Цифровой этикет».

С целью оказания методической помощи на местах происходят выезды в сельские библиотеки. Проверка, в ходе выездов на места, заключается в изучении и анализе

деятельности сельских библиотек по отдельным направлениям или вопросам, с выборочным документальным контролем. В прошедшем году было 3 выезда в поселенческие библиотеки-филиалы, сказывается отсутствие собственного транспорта.

# 10.4. Кадровое обеспечение методической деятельности

Должность методиста закреплена в штатном расписании МБУК «Константиновская МЦРБ». Ведущий методист имеет средне-специальное образование, стаж работы в данной должности 8 лет.

#### 10.5. Повышение квалификации библиотечных специалистов:

- доля сотрудников, прошедших переподготовку и повышение квалификации (на основании удостоверений установленного образца) составляет 64 %;
- доля сотрудников, нуждающихся в повышении/переподготовке квалификации составляет 12%.

Год	Основной	Число прошедших	Из них	Число сотрудников,
	персонал	переподготовку и	дистанционно	нуждающихся в
		повышение		повышении/переподготовке
		квалификации (на основании		квалификации
		удостоверений		
		установленного		
		образца)		
2020	6	6	6	0
2021	11	11	10	0
2022	16	16	16	3

Кадровая политика МБУК «Константиновская МЦРБ» направлена на повышение уровня теоретических знаний, совершенствования практических навыков и умений сотрудников учреждения в связи с постоянно повышающимися требованиями к их квалификации.

В прошедшем году 13 сотрудников прошли повышение квалификации по различным темам и программам, в том числе в рамках реализации федерального проекта «Творческие люди» Национального проекта «Культура» (1 сотрудник). Ведущий библиотекарь отдела библиотечного обслуживания детей прошла повышение квалификации дважды.

Три главных библиотекаря библиотек — филиалов прошли профессиональную переподготовку в области библиотечного дела, главный библиотекарь Войковской библиотеки прошла профессиональную переподготовку по направлению «Педагог дополнительного образования детей и взрослых».

#### Повышение квалификации (дистанционно).

- г. Москва (ФГБУК «РГДБ») «Современная детская литература»
- г. Новосибирск (ГПНТБ СО РАН) «Проектная и грантовая деятельность современной библиотеки».
- г. Москва (ФГБУК «РГДБ») «ІТ- технологии и цифровые ресурсы в библиотечном обслуживании детей».
- г. Новосибирск (ГПНТБ СО РАН) «Выставочная деятельность библиотек: особенности и технологии организации».
- г. Москва (ФГБУ «РГБ») «Библиотека нового поколения: управление изменениями».
- г. Москва (ФГБУ «РГБ») «Библиотека нового поколения: внедрение изменений».

- г. Челябинск (ФГБОУВО «ЧГИК») «Проектирование, создание и продвижение эффективных информационно-рекламных материалов для учреждений и организаций культуры».
- г. Москва (ООО НЦРТ «Единый стандарт») «Проектирование деятельности педагогабиблиотекаря в соответствии с ФГОС».

# Профессиональная переподготовка (дистанционно)

г. Красноярск (ООО «Центр повышения квалификации и переподготовки «Луч знаний»)

«Дополнительное образование» Педагог дополнительного образования детей и взрослых.

- г. Ханты-Мансийск Автономная некоммерческая организация дополнительного образования «Центр образовательных технологий» «Библиотековедение. Основные виды деятельности в библиотечном деле» Библиотекарь.
- г. Волгоград Автономная некоммерческая организация дополнительного профессионального образования «Волгоградская Гуманитарная Академия профессиональной подготовки специалистов социальной сферы»

«Библиотековедение. Основные виды деятельности в библиотечном деле» Библиотекарь.

г.Воронеж Автономная некоммерческая организация дополнительного профессионального образования «Институт современного образования» «Библиотечное дело. Библиотекарь» Специалист в области библиотечно-информационной деятельности.

<i>10.6</i>	Прос	рессиональные	конкурсы.	Результаты	участия

Виды конкурсов	2020	2021	2022
Областные конкурсы/количество библиотек-	5/10	3/10	4/11/2 место
участниц/ <i>результат</i>			
Конкурс на поощрение по лучшим сельским	0	0	0
библиотекам и работникам/ <i>результат</i>			
Муниципальные конкурсы, всего	3	2	4
Из них:			
Профессиональные конкурсы («Библиотека	0	0	1
года», «Лучший по профессии», «Лучшее			
мероприятие» и т.п.)			
Тематические	3	3	1
Участие во всероссийских конкурсах/ результат			

#### 10.5. Публикации в профессиональных изданиях

Публикация в профессиональных изданиях не было.

#### 11. Библиотечные кадры

#### 11.1. Характеристика персонала. Изменения в кадровой ситуации

Изменений в штатном расписании в прошедшем году не происходило. Количество штатных единиц -25.

Перечень должностей в штатном расписании: директор, ведущий инженер – программист, ведущий методист, главный библиограф, заведующий отделом – 3 единицы, ведущий библиотекарь – 4 единицы, главный библиотекарь филиала - 14 единиц.

Сокращения тарифных ставок в 2022 году не происходило

На полную ставку работают 11 специалистов межпоселенческой библиотеки. В библиотеках филиалах: 3 главных библиотекаря работают на 0.75 ставки, 9 на 0.5 ставки, 2 на 0.25. Соотношение полных и неполных ставок -44% и 56% соответственно.

При вводе в 2014 году режима неполного рабочей недели, сотрудникам библиотек филиалов были доведены основные контрольные показатели, в соответствии с принятыми в учреждении нормами времени.

Сотрудников административно-управленческого аппарата (заместители, кадровая, юридическая служба) в учреждении нет.

#### Общая характеристика персонала

Год	Общая численность	Численность основного персонала	Кол-во библиотекарей, работающих на неполную ставку / % от штата
2020	25	23	15/60
2021	25	23	13/59
2022	25	25	14/56

# Основной персонал библиотек по образованию

Период	Основной персонал		Образовательный уровень					
		высшее	высшее из них среднее из них библиотечное специальное библиоте					
2020	23	5	0	18	15			
2021	22	5	0	16	12			
2022	25	7	0	17	12			

Имеют высшие образование 7 человека, из них библиотечное - 0, среднее - профессиональное - 17, из них 12 — библиотечное. Сотрудник Верхнеполтавской библиотеки имеет среднее образование.

Доля сотрудников имеющих высшее образование, относительно общего числа сотрудников составляет 28%. Доля работников с непрофильным и со средним образованием составляет 24 %. В 2022 году 64% сотрудников повысили свою квалификацию, из них 12% прошли курсы профессиональной переподготовки и 52% повышения квалификации.

#### Основной персонал по стажу и возрасту

Период	Основной персонал	Стаж работы			Возраст		
		до 3-х лет / % от всех	3-10 лет/ %	10 лет и более / %	До 30 лет / %	30 – 55 лет/ %	свыше 55 лет / %
2020	23	4/17	6/26	13/56	1/4	14/60	8/34
2021	22	3/13	4/18	15/68	1/4	12/55	9/41
2022	25	5/12	5/20	15/60	2/8	14/56	9/36

man pysim ma onomino remaps	Показатели	нагрузки	на биб	блиотекар:	Я
-----------------------------	------------	----------	--------	------------	---

Год	Количество	Количество	Количество
	пользователей	посещений	документовыдач
	на работника		
2020	249	1616	4421
2021	308	2554	6253
2022	306	2692	6215

#### Работа с персоналом

Анализ возрастного состава кадров показал, что перед учреждением стоит проблема «старения кадров», низкий процент молодых специалистов. Основная часть работает свыше 10 лет это 60 % от всего количества работающих в библиотеках района. По возрастному составу преобладают специалисты в возрасте 30 - 55 лет - 56%.

В 2022 году проведена плановая аттестация, в которой приняли участие 3 библиотечных специалиста. Согласно рекомендациям аттестационной комиссии все аттестованные соответствуют занимаемой должности, сотрудника занимающего должность инженера-программиста по результатам аттестации рекомендовано перевести на должность ведущего.

В течение года в Войковской библиотеке - филиале №2 сменилось два сотрудника.

Приоритетное направление кадровой политики является привлечение в библиотеки квалифицированных кадров, способных работать в режиме многозадачности и решать задачи работы современных библиотек, а также молодых специалистов современных специальностей, в которых нуждаются библиотеки.

Вакансий нет.

# 11.2. Оплата труда. Поощрения библиотечных работников

Материальное стимулирование сотрудников происходит в соответствии с Положением об оплате труда и Положением о выплатах стимулирующего характера.

В 2022 году были внесены изменения в перечень основных показателей эффективности по основным категориям работников.

В прошедшем году было выплачено 5842,0 тыс. руб. стимулирующих выплат и единовременных премий. Размер стимулирующих выплат установлен на основании Единых рекомендаций по установлению на федеральном, региональном и местном уровнях систем оплаты труда работников государственных и муниципальных учреждений на 2022 год (утв. решением Российской трехсторонней комиссии по регулированию социальнотрудовых отношений от 23 декабря 2021 г., протокол № 11)

#### Заработная плата библиотечных работников

Средняя месячная зарплата (тыс. руб.)	2020	2021	2022
средняя месячная зарплата в муниципальном образовании			
средняя месячная зарплата библиотечных работников	39850,00	42592,00	47897,00

# Оценка труда работников

Виды поощрений	2021	2022
Почётные грамоты,	Табаева Ольга Викторовна	Нет
благодарственные письма	Кудякова Наталья Геннадьевна	
Губернатора и Законодательного		
собрания области		
Почётные грамоты,	Матирная Надежда Николаевна	нет
благодарственные письма	Баженова Елена Анатольевна	
министерства культуры и	Ефимова Любовь Николаевна	
национальной поли		
тики		
Почётные грамоты,	Черникова Татьяна Алексеевна	нет
благодарственные письма	Авдеева Оксана Николаевна	
Законодательных,	Бухановская Ольга Николаевна	
исполнительных органов власти	Липкань Светлана	
MO	Александровна	
	Коровенкина Ольга Николаевна	
Почётные грамоты,	нет	нет
благодарственные письма органов		
управления культурой МО		

Награждение сотрудников проводится на основании Положений о Почетной грамоте и Благодарности Законодательных и исполнительных органов Амурской области и муниципального образования.

В прошедшем году три сотрудника были награждены грамотами администрации библиотеки.

# Краткие выводы по разделу

За последние три года наблюдается положительная динамика, в размере средней месячной заработной платы работников библиотек, в 2022 году она составила 47897 руб. что выше на 12,4% за аналогичный период 2021 года.

#### 12. Материально-техническая база

#### 12.1. Общая характеристика зданий помещений

Библиотеки района располагают общей площадью 1901 кв.

9 библиотек находятся в Домах культуры, 2 библиотеки находятся также в Домах культуры, которые были приспособлены под учреждения культуры, 4 библиотеки находятся в одном здании с сельсоветам и др. учреждениями. Библиотек в отдельно стоящем здании нет. Право оперативного управления имеет центральная межпоселенческая библиотека, 13 библиотек занимают помещения на праве договора безвозмездного пользования.

Здания, в которых размещены библиотеки, относятся к 1960-70 гг., постройки. За последние три года капитальный ремонт проводился в двух зданиях сел Константиновка и Верхний Уртуй.

В с. Новотроицкое в зимний период температура в помещении библиотеки не достигает 10 градусов.

Библиотеке в с. Коврижка передано в другое помещение, меньшее по занимаемой плошали, но в более теплое и светлое.

#### Состояние помещений библиотек

Кол-во	Доступны	требуют	находятся	помещения в	помещения	прочие
библиотек	для лиц с	капитального	В	оперативном	по договору	
	нарушениям	ремонта	аварийном	управлении	аренды	
	и опорно-		состоянии			
	двигательно					
	го аппарата					
15	1	0	0	14	0	1

Для лиц с OB3 доступна только центральная межпоселенческая библиотека, имеющая гусеничный подъемник и оборудование для лиц с нарушением слуха и зрения, кнопку вызова персонала.

В библиотеках филиалах района условий для обслуживания лиц с нарушениями зрения, слуха, опорно-двигательного аппарата нет.

# Материально-техническая база

Количество	Число библиотек с	Число	Библиотеки, им	еющие:
библиотек	площадью менее	отремонтированных		
	50 кв. м.	библиотек		
			пожарную	охранную
			сигнализацию	сигнализацию
15	2	0	15	0

В отчётном году сохранилась тенденция старения библиотечной мебели и технического оборудования в библиотеках филиалах, новая мебель и новое оборудование не приобреталось.

#### 12.2. Финансовое обеспечение материально-технической базы

# Динамика израсходованных средств (руб.)

Год	Приобретение, обновление оборудования	Ремонт, реконструкция помещений	Из них из собственных средств
2020	0,0	0,0	0,0
2021	5229,0	102,0	0,0
2022	0,00	460,0	0,0

В 2022 году за счет средств муниципального бюджета, заменены двери запасных выходов в библиотеках сел Крестовоздвиженка и Новтроицкое, установлена система видео наблюдения в центральной межпоселенческой библиотеке, на данные цели было израсходовано 460,0 тыс. рублей. В Семидомской библиотеке филиале проведен текущий ремонт собственными силами сотрудника библиотеки, материал для ремонта выделен администрацией сельсовета.

#### 12.3. Краткие выводы по разделу

Отсутствие в библиотеках современного ремонта, современной мебели и оборудования ухудшает обстановку для обслуживания пользователей библиотек и проведения мероприятий. Укрепление материально-технической базы библиотек на сегодняшний день является практически первоочередной задачей, потому, как только новые пространства и современная мебель, и техника, регулярное поступление книг в фонды, могут соответствовать запросу нынешнего посетителя библиотек.

#### 13. Основные итоги года

В прошедшем году деятельность МБУК «Константиновская МЦРБ» велась по традиционным направлениям, связанным с удовлетворением информационных потребностей пользователей, созданием условий для сохранения и развития культурных традиций, продвижения культуры чтения, экологическому просвещению, краеведению (что было особенно актуально в связи с празднованием юбилея области и сел района), оказанием консультационно-методической помощи муниципальным библиотекам региона.

Библиотекари не отказывались от традиционных форм работы, уделяли большое внимание новым, инновационным формам. Целенаправленная и планомерная работа с читателями способствовала сохранению количества пользователей и посещений.

Велась активная работа в социальных сетях, что положительно сказывается на качестве предоставления библиотечных услуг удалённым пользователям.

Основные задачи 2022 года коллективом библиотеки были успешно выполнены.

Сохранился кадровый состав, в библиотеках не было сокращения штатов, в районе не закрыта ни одна библиотека.

# Достижения, профессиональные находки года.

2021 год был очень интересным и насыщенным событиями.

**Областной творческий марафон «Культурный мир школьника»** - 2 место Квашина Элина Верхнеполтавская поселенческая библиотека филиал №1.

**Областная акция «Первый император Всероссийский»**. К 350 летию со дня Рождения Петра 1. Сертификаты участников получили 10 библиотек, а также участники акции.

Сертификатом участников областного конкурса «**Лучший юный читатель года»** награждены: отдел библиотечного обслуживания детей и 7 поселенческих библиотек филиалов.

**Областная акция «Забвению не подлежат»**. Сертификаты участника получили 7 библиотек района.

Всероссийская акция **«200 минут чтения: Сталинграду посвящается»**, диплом участника получил отдел обслуживания детей.

Диплом участника VI Межрегиональной **акции «Читаем книги Нины Павловой»** получил отдел библиотечного обслуживания детей.

**Областной конкурс рисунка «Персонажи эвенкийских сказок»** (АНО «Амурская Ноосфера» в рамках гранта губернатора Амурской области на развитие гражданского общества в 2022 году) приняли участие 4 поселенческие библиотеки филиала.

Межрегиональная читательская акция «Читаем лучшее – 2022 секунды чтения» сертификаты участника получили 8 библиотек района.

Ведущий методист

О.В. Табаева